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Política
Piden salida de Rachid de Senad
Legisladores de la oposición y de la
disidencia colorada manifestaron su
rechazo a la permanencia en el cargo
del ministro de la Senad, Jalil Rachid.

Peña no le suelta la mano a Jalil e
insiste en renegociar con la DEA
El presidente Santiago Peña reafirmó su postura por mantener en el cargo al titular de la Senad,
Jalil Rachid, y se subió al discurso de responsabilizar al gobierno anterior por acuerdos con DEA.

Golpe. Jalil Rachid y Santiago Peña, en operativo en Canindeyú. En círculo el presidente haciendo de “estibador” de la droga.

GENTILEZA

Narcosojales. Operativo incautó 57.000 kilos de marihuana en medio de sojales.

Mi presencia
refleja mi

i n v o l u c ra m i e n t o
en la lucha contra

el crimen
organizado. Tengo
plena confianza

en todo mi equipo.

Tenemos dudas
sobre algunos
c o m p ro m i s o s

asumidos por la
a d m i n i s t ra c i ó n

a n t e r i o r,
documentos que
no eran públicos.

Q u e re m o s
conversar con la

DEA, el marco de
relaciones. No

estamos
satisfechos con la
experiencia en los

15 meses.

Estamos en
comunicación con

el equipo de
transición de

Trump (que asume
el 20 de enero).

Santiago Peña,
presidente de la República.

lll

En un oportuno megaope-
rativo se incautaron de 57.000
kilos de marihuana en medio
de sojales en Canindeyú, el
presidente de la República,
Santiago Peña, reafirmó en el
cargo al titular de la Secretaría
Nacional Antidrogas (Senad),
Jalil Rachid, y culpó al go-
bierno anterior por supuestas
situaciones irregulares en los
acuerdos con la agencia an-
tidrogas de los EEUU, DEA.

Peña apareció con Rachid,
este martes, en el operativo
denominado Marangatú,
dando un mensaje de res-
paldo, en medio de la tor-
menta de críticas generadas
por el escándalo de la ruptura
de la Senad con la DEA.

“Estuve en conocimiento
absolutamente de todo. Mi
presencia refleja mi involu-
cramiento en la lucha contra
el crimen organizado. Tengo
plena confianza en todo mi
equipo, no solo me baso en la
confianza, me involucro”, dijo
Pe ñ a .

NUEVO ACUERDO. El manda-
tario insistió en la defensa de
lo ocurrido con la DEA, en
responsabilizar al gobierno
anterior de Mario Abdo, y en
la postura de buscar una nueva
negociación con los EEUU,
pero ya de la mano del nuevo
gobierno del electo presidente
norteamericano Donald
Trump, quien asume el pró-
ximo 20 de enero.

“Queremos discutir sobre el
marco de cooperación. Tene-
mos dudas sobre algunos
compromisos asumidos por
la administración anterior, do-
cumentos que no eran pú-
blicos, dictamen que su pro-
pia asesoría jurídica decía que
no se podía firmar, hay tre-
mendas dudas de que se re-
suelven conversando”, dijo
Pe ñ a .

El presidente respondió a
los medios que no hay nin-
guna laguna en lo resuelto
hasta ahora, y que él mismo
fue tajante sobre la decisión,

subrayando que el interés real
es por obtener más coope-
ración.

“Ellos están ahora a menos
de 30 días (de la elección de
Donald Trump en EEUU). Es-
tamos en comunicación con
el equipo de transición de
Trump, y nuestra posición es
clara, no hay margen de duda.
Estamos abiertos a una co-
laboración genuina de todos
los países, incluye a los EEUU,

a Brasil, Argentina”, expresó
Pe ñ a .

El titular del Ejecutivo se-
ñaló que la posición de Pa-
raguay, a la hora de renegociar
sus relaciones con la agencia
antidrogas de los EEUU, será
firme y en búsqueda de me-
jores condiciones, subrayando
que la experiencia de este go-
bierno no ha sido satisfac-
toria.

“Queremos sentarnos a
conversar con la DEA, cuál es
el marco que tiene que regir

para las relaciones y el apoyo.
No estamos satisfechos con la
experiencia en los 15 meses.
Queremos seguir contando
con la colaboración”, dijo.

Criticó las publicaciones pe-
riodísticas que cuestionaron la
ruptura de la Senad con la

DEA y dijo que la postura del
Gobierno es de hacer respetar
y no negociar la soberanía.

“Se le dio muchas horas de
radio y tinta para construir un
relato que no va perdurar,
vamos a desvirtuar una y otra
vez, traten de no insistir en

algo que no tiene fundamen-
to, al crimen nunca antes se le
ha enfrentado de esta ma-
nera... Nadie va a venir a re-
solver el problema de los pa-
raguayos. Nosotros tenemos
que ser los dueños de nuestro
destino”, enfatizó Peña.
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ANNP destina G. 38.324 millones
en el mantenimiento de su edificio
Consorcio Mbigua fue adjudicado para trabajos de mantenimiento de edificio y oficinas de la
Administración Nacional de Navegación y Puertos (ANNP) en el Puerto de Asunción.

lll

Para colocación de señalética,
limpieza, disposición de ba-
sureros, tanques de agua, la
Administración Nacional de
Navegación y Puertos (ANNP)
adjudicó al Consorcio Mbigua
unos G. 38.324 millones. El
contrato firmado a inicios de
diciembre fue parte del pro-
ceso de adjudicación 455139 -
Edificio y oficinas de la ANNP
en el Puerto de Asunción.

La multimillonaria adjudi-
cación se centra en trabajos
para el edificio y oficinas de la
ANNP. En la extensa lista de
costos se encuentran presu-
puestados extintores ABC de 4
Kilos que, según costo en el
mercado, rondarían G.
200.000, en tanto la ANNP
abonaría por cada uno G.
515.613, que suma en una
cantidad de 750 un total de G.
386.709.750. En señalética,
carteles estándares de prohi-
bido fumar, riesgo y salida de
emergencia, disponible en
plaza a G. 33.000 cada uno le
costará a la ANNP G.135.160
por unidad. Se solicitan 300
con lo que el total asciende a
G. 40.548.000.

En el proceso se presen-
taron, según el informe de
evaluación, unas 12 propues-
tas entre consorcios y cons-
tructoras a título personal. La

apertura de sobre se realizó el
30 de octubre y la adjudi-
cación el 20 de noviembre,
mientras que la firma del con-
trato fue el 5 de diciembre.

Fue adjudicado el Consor-
cio Mbigua que está integrado
por Aponte Latorre SA y Cons-
tructora Heisecke SA. Como
proveedor para esta licitación
no se encuentra el perfil del
consorcio con el detalle de sus
miembros integrantes. En tan-
to en documentos de eva-
luación se especifica la alianza.
El consorcio es representado
para la firma del contrato por
José Luis Heisecke Ricciardi y
Carlos Diógenes Latorre Gar-
cía.

Presentaron sus ofertas Ba-
rrail Hermanos, Caraguatay
SA; Empresa constructora Edi-
vi SA; Engineering Saeca; Ri-
cardo Díaz Martínez; Con-
sorcio Spy Mes; Jiménez Gao-
na & Lima; Alianza; GCA ser-
vicio de ingeniería integral.

ANTECEDENTES. En proyecto
Ejecutivo y Construcción de
Colectores Secundarios de Al-
cantarillado Sanitario para la
Ciudad de Fernando de la
Mora para la Empresa de Ser-
vicios Sanitarios del Paraguay
SA (ESSAP) la Constructora
Heisecke, que integra el Con-
sorcio Mbigua, fue amones-

tada por incumplimiento
contractual. En el sumario
realizado por la Dirección
Nacional de Contrataciones
Públicas (DNCP) se relata
que la constructora era parte
del Consorcio Katupyry, jun-
to con Empresa de Cons-
trucciones Edivi SA con la
que faltaron a los plazos de
entrega, incumplimiento de
especificaciones técnicas e in-
cumplimiento de endoso de
p ó l i z a s.

La amonestación fue en
junio de 2023, según datos de
la DNCP, que se incluyen
también dentro de las con-
sideraciones en la evaluación
de las ofertas.

Heisecke Constructora para
esta licitación compitió con su
anterior socio Edivi SA.

USO DE RECURSOS. Los fon-
dos para las obras de man-
tenimiento saldrán de la am-
pliación presupuestaria del
2024 y 2025. Se estima des-
tinar unos G. 7.000 millones
del saldo del 2024 y poco más
de G. 31.000 millones del
correspondiente al presupues-
to del ejercicio 2025.

La duración del contrato es
hasta la culminación de las
obligaciones en tanto se es-
tablece además un plazo de
365 días.

Muy caros. Carteles de prohibido fumar de G. 33 mil costarán G. 135.000 a la ANNP

REMODELACIÓN. Las obras de
remodelación del edificio y
oficinas de la Dirección Na-
cional de Navegación y Puer-
tos habrían iniciado en el 2019
y finalizaron en el 2023, con
una inversión de más de G.
22.000 millones en el último

llamado, realizado por el Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC),
Obra de restauración y puesta
en valor del edificio histórico
del puerto de Asunción, rea-
lizado por Alberto Barrail e
hijos SA.

La puesta en funcionamien-
to de las oficinas y el rescate
del puerto se realizó en di-
ciembre de 2023. Y la reac-
tivación del mismo es uno de
los estandartes de promoción
de Asunción con miras al tu-
rismo.



4 ULTIMA HORAASUNCIÓN
JUEVES 26, DICIEMBRE 2024Política

Imparable diplomacia presidencial
de la que aún se aguarda resultado
Santiago Peña cierra el 2024 con 27 viajes en los 12 meses del año. El captar atención y venida de
inversionistas aún no arroja resultados tangibles. Retrocesos e inseguridad jurídica minan objetivo.

lll

El presidente de la República,
Santiago Peña viajó en cada
uno de los 12 meses del 2024.
En algunos, en más de una
ocasión (ver infografía) lo que
ha generado memes que alu-
den a cuándo estaría por el
país, pero también preguntas
serias respecto a qué resul-
tados han arrojado sus pre-
sentaciones en diversos foros
internacionales sobre las ven-
tajas que ofrece el Paraguay a
los inversionistas, con su ha-
bitual discurso respecto a la

disponibilidad de energía re-
novable, con dos grandes hi-
droeléctricas, y país que es “un
diamante en bruto”. A lo que
hay que sumar la disponi-
bilidad de una población jo-
ven y lo más reciente, un país
que logró el grado de in-
versión y estabilidad macroe-
conómica, entre otras ventajas.
Sin embargo, por ahora la
llegada de inversionitas con
intenciones reales de estable-
cerse en el país no se ha visto
concretarse, salvo el interés de
empresas taiwaneses con bu-

ses electrónicos y en la po-
sibilidad de instalar la indus-
tria de los microchips en Pa-
r a g u ay.

En política exterior, el pre-
sidente ha buscado posicio-
narse como una figura emer-
gente y presentar a Paraguay
como un país interesante y
seguro para capitales extran-
jeros. En este afán, la figura del
canciller Rubén Ramírez Lez-
cano ha pasado inadvertida,
hasta que en junio último,
durante la asamblea general
de la OEA celebrada en Pa-

raguay, Peña lo presentó ofi-
cialmente como candidato
para secretario general de la
Organización.
Mientras el mandatario in-
tenta instalar en el exterior una
imagen positiva y atractiva del
país, sus aliados del cartismo
van a contramano impulsan-
do leyes que representan un
retroceso en derechos huma-
nos, disfrazándolas con ob-
jetivos de control o transpa-
rencia. Tal como la que busca
dificultar y reducir la parti-
cipación y organización ciu-

dadana a través de oenegés.
También desvirtúan el obje-
tivo de una Comisión Bica-
meral de Investigaciones en el
Senado emprendiendo una
“caza de brujas” contra las
organizaciones de la sociedad
civil, en vez de investigar el
lavado de dinero. Con los
cartistas también Paraguay es-
tuvo a un paso de violar el
derecho internacional dero-
gando con una ley un con-
venio con la Unión Europea,
se retiró la confianza al em-
bajador de Estados Unidos,

Marc Ostfield, por comunicar
este nueva sanciones hacia el
ex presidente Horacio Cartes.
Además, en pleno endureci-
miento de la histórica disputa
entre Israel y Palestina, se mu-
dó la embajada paraguaya de
Tel Aviv a Jerusalén, con lo que
se rompió la posición neutral
que ha mantenido Paraguay
en concordancia con la ONU
y, lo más reciente, unilate-
ralmente se cortó la coope-
ración brinda a la Senad por la
Administración de Control de
Drogas, DEA.
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OEA: Votos no cierran para
el canciller Ramírez Lezcano
lll

En la carrera por llegar a la
Secretaría General de la Or-
ganización de Estados Ame-
ricanos (OEA), el canciller na-
cional Rubén Ramírez Lez-
cano se acerca a la recta final
donde tropieza con obstácu-
los difíciles, como México y
Colombia, cuyos gobernantes
no simpatizan mucho con
una candidatura de derecha y
no descartan hallar una figura
afín a la corriente ideológica
progresista. Pero, además, los
14 países de la comunidad del
Caribe (Caricom) ya cerraron
filas a favor del hasta ahora
único rival de Ramírez Lez-
cano, su homólogo de Su-
rinam, Albert Ramdin.

Con este panorama y, aun-
que Paraguay confía en que
contará con el respaldo de la
mayoría de los países su-
damericanos para seguir con
la tradición de que alguien
de esta parte del continente
ocupe el puesto de secretario
general de la OEA, los nú-
meros no cierran. Necesita de
17 votos para resultar electo
secretario general de la Or-
ganización, por el periodo
2025-2030, en marzo pró-
ximo.

Fuentes diplomáticas asegu-
ran que el presidente Santiago
Peña, quien en sus viajes tam-
bién opera a favor de la can-
didatura de su canciller, ya ha
logrado el respaldo de Argen-
tina y de Brasil, países con
mucho peso para disuadir a los
otros gobiernos de la región.
Aunque esta información aún
no ha sido confirmada por el
canciller, quien en todo mo-
mento, como estrategia, se li-
mita a expresar optimismo res-
pecto a las posibilidades de
reunir los votos.

Otro factor que alimenta
ese optimismo es la confianza
en que el gobierno de Donald
Trump, que asume el mes que
viene, respaldará su postula-

ción. De hecho, Ramírez Lez-
cano ya ha estado en Was-
hington y tuvo la oportunidad
de entrevistarse con el man-
datario electo.

Mario Paz Castaing, ex se-
nador y actual analista po-
lítico, en una entrevista con-
cedida al medio Sputnik, “el
pensamiento de centro o de
derecha está funcionando
más” en la región, lo que
posibilitó al Paraguay la re-
ciente elección del abogado
paraguayo Diego Moreno co-
mo juez de la Corte Inte-
ramericana de Derechos Hu-
m a n o s.

Pero no solo este aspecto es
relevante, sino la relación
“muy fuerte” entre los go-
biernos de Paraguay y del Bra-
sil, que aunque sus gober-
nantes no tienen afinidad
ideológica, conllevan una re-
lación personal muy buena,
según Paz Castaing.

En cuanto al apoyo de Es-
tados Unidos, el ex senador
sostiene que el presidente Pe-
ña “busca favorecerse de su
simpatía personal con Marco
Rubio, designado por Trump

como secretario de Estado, y
por el vinculo que el futuro
subsecretario de Estado, Chris-
topher Landau, tiene con Pa-
raguay, ya que su padre fue

embajador en este país.
Entre enero y febrero, el

panorama para Ramírez Lez-
cano ya se verá con total ni-
tidez.

OEA. El canciller Ramírez (c), en la Asamblea General celebrada en Paraguay, en junio pasado.
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Analista. Mario Paz Castaing, ex senador y político.
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Mitin por la Plaza de los Desaparecidos
Esta tarde, a partir de las 19:00
se realiza un mitin en la Plaza
de los Desaparecidos (situada
al lado del Palacio de Go-
bierno) en repudio a la Ofi-
cina de la Primera Dama que
realizó un evento la semana
pasada y olvidó mencionar el
nombre del lugar muy sig-
nificativo para familiares de la
dictadura de Alfredo Stroes-
sner. La Oficina de la Primera
Dama hizo un cambio tem-
poral del nombre del sitio y lo
denominó “Plaza Navidad”,

lo que molestó a muchas per-
sonas vinculadas a organis-
mos de defensa de derechos
humanos, de libertad de ex-
presión y de otros sectores
políticos, sociales y culturales
de nuestro país.

La institución, a cargo de
Leticia Ocampos, no asumió
el error y sacó un comunicado
señalando que la intención
del evento en dicho sitio era la
de revitalizar la plaza y hacer
que la ciudadanía se encargue
de su cuidado.

“Este gobierno sigue sin
nombrar lo que debe ser
nombrado: la dictadura de Al-
fredo Stroessner, sostenida por
el Partido Colorado y las Fuer-
zas Armadas, y las víctimas de
sus abusos. Mientras, la co-
munidad seguirá trabajando
por la memoria, la verdad y la
reparación. El próximo jueves
26 de diciembre, la Plataforma
Social de DDHH, Memoria y
Democracia invita a un en-
cuentro abierto para toda la
ciudadanía en defensa de la

Plaza de los Desaparecidos.
Vayamos todos quienes po-
damos para sumar ideas”, se-
ñala una convocatoria para la
manifestación a realizarse esta
t a r d e.

Por su parte, Vanessa Váz-
quez, hurrera cartista y fun-
cionaria de la Cámara de Di-
putados, publicó que “detrás
de los que se escandalizan
están comunistas aliados del
EPP”. Vázquez pisoteó dibujos
que repudiaban al dictador
Alfredo Stroessner.
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Disidencia colorada busca el poder,
con liderazgos en casi todo el país
El proyecto político, dirigido por Mario Abdo Benítez y Hugo Velázquez, ya cuenta con referentes
en casi todos los departamentos para hacer de contrapeso al sector del ex presidente Cartes.

lll

El Partido Colorado inicia de
vuelta su itinerario hacia una
nueva interna. Con Honor
Colorado en el poder, la di-
sidencia buscará desbancar de
vuelta al cartismo, mientras
no hay señales claras de uni-
dad en la oposición.

El ex presidente Mario Abdo
Benítez volvió como líder de
la disidencia acompañado de
quien fue su aliado en el
gobierno –el ex vicepresidente
Hugo Velázquez– para co-
mandar al equipo político con
miras a las elecciones mu-
nicipales y generales.

Ya se realizaron varios actos
políticos y se ven los lide-
razgos en algunos puntos del
país, pese a la masiva fuga de
legisladores y otros dirigentes
que pasaron a las carpas del
cartismo.

En la capital, uno de los
principales referentes es el di-
putado Daniel Centurión,
quien buscará ser candidato a
intendente en las próximas
elecciones. El anuncio oficial
lo hará en febrero, una vez que
haya negociado con Hugo Ra-
mírez y Juan Manuel Bru-
netti.

Ramírez es el candidato de
Velázquez para llegar a la co-
muna asuncena. En cuanto a
Brunetti, hay un grupo de per-
sonas que quieren impulsar su
candidatura. Brunetti proviene
del equipo de Arnaldo Sa-
maniego y ya manifestó su
interés en la campaña del
2020, pero luego fue ubicado
como ministro del Mitic y
luego de Educación. Terminó
siendo candidato a vicepre-
sidente de Hugo Velázquez y

luego de Arnoldo Wiens.
Wiens se ubica de vuelta

como el candidato de Mario
Abdo para las elecciones del
2028. El ex ministro de Obras
ya apareció en algunos acon-
tecimientos del movimiento
como un encuentro organi-
zado por el diputado Mauricio
Espínola, quien tendrá varios
candidatos a concejales.

Con un extenso currículum
se suma también al equipo, el
embajador Federico Gonzá-
lez, ex canciller, ex director de
Itaipú, ex asesor en Asuntos de
Política Exterior y ex ministro
del Interior del gobierno an-
t e r i o r.

En el Departamento Cen-
tral, el presidente de la Junta

Departamental y miembro de
la Junta de Gobierno, Jesús
Giménez, está empezando a
dar pasos para posicionarse
como uno de los principales
líderes en Central.

El ex candidato a senador
Víctor Miranda se encuentra
aglutinando a la dirigencia en
algunos departamentos del
interior como Misiones.

El diputado Juan Ramón
Maciel está abocado en el De-
partamento de Caazapá,
mientras que Luis González
Vaesken, en el Departamento
de Alto Paraná

En la nómina también está
el ex senador y ex tesorero de
la ANR Arnaldo Franco Eche-
ve r r í a .

Disiden -
cia. Esta
fue la ple-
naria de
dirigentes
de Central
realizada
en Gua-
rambaré.

GENTILEZA

Martínez tiene respaldo de Maidana en MRA
El concejal municipal de Ma-
riano Roque Alonso Édgar
Martínez (HC) comienza el
trayecto como candidato a in-
tendente y buscará desbancar
al PLRA que lleva varios pe-
riodos manejando la muni-
cipalidad. En un acto político
reciente, el joven concejal re-
cibió el apoyo del senador
Derlis Maidana, quien refirió
que el edil “luchó para que el
Partido Colorado esté en el
poder y reclama legítimamen-
te un espacio de poder para

demostrar su potencial”, con
relación a la necesidad de me-
jorar la gestión de esta im-
portante ciudad centralina, cu-
ya administración actual es
duramente cuestionada por la
ciudadanía.

“Esperamos que el 2025 sea
un mejor Paraguay para todos
los paraguayos y para todos
los colorados”, expresó tam-
bién el senador. “Buscamos
mirar el 2025 con más es-
peranza, dando un mensaje
conciliador y, por sobre todo,

de mucha esperanza, con diá-
logo y respeto, que es lo que
nos va a llevar a concretar los
objetivos en el 2026, que es
una meta a la que aspiramos
con fuerza y sobre todo con
acompañamiento de la gen-
te”, expresó Édgar Martínez.
Del acto también participaron
el diputado Rodrigo Gamarra,
el diputado José Rodríguez, el
ex senador Julio Velázquez; el
dirigente de San Lorenzo José
Chechito López, entre otros.

Maidana buscará posicio-

narse en Honor Colorado a
través de las elecciones mu-
nicipales, ya que tendrá can-
didatos en varios distritos de
Central y del interior del país.
En Luque también el senador
respalda a Hugo Farías como
candidato a intendente de la
ciudad.

Maidana es uno de los prin-
cipales referentes del Depar-
tamento de Misiones, donde
fue electo como gobernador,
luego como diputado y pos-
teriormente como senador. En MRA. Édgar Martínez buscará ser candidato a intendente.

GENTILEZA
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Paraguay, entre los países que
menos confían en el Congreso y PJ
Solo un poco más del 20% de ciudadanos tienen algo de confianza en el Parlamento y en el
Poder Judicial, según el Latinobarómetro 2024 y esto refleja las debilidades de la democracia.

lll

El Paraguay forma parte del
lote de países en los que sus
ciudadanos no se sienten re-
presentados por el Congreso
Nacional y el Poder Judicial,
según los resultados del es-
tudio “Latinobarómetro 2024:
La democracia resiliente”.

Realizado en 17 países de la
región entre el 23 de agosto y
el 9 de octubre de este año, el
informe ofrece un diagnóstico
sobre las dinámicas sociales,
económicas y políticas de la
región.

Los ciudadanos no se sien-
ten representados por el Con-
greso/ Parlamento y su le-
gitimidad se mantiene en un
nivel de soporte que refleja las
debilidades de la democracia,
afirma el informe, entre los
que cita a nuestro país.

Según el Latinobarómetro,

solo un 23% de los ciudadanos
paraguayos tienen algo de con-
fianza en el Parlamento.

Uruguay es el país de la
región que tiene mayor nivel
de confianza en su Congreso,
con el 49%. En República
Dominicana y El Salvador, la
confianza alcanza al 41%. En
contraste, en Perú llega al mí-
nimo de la región, con un
7%.

Al igual que en 2023, la
confianza en el Congreso/
Parlamento se mantiene en el
24% en 2024.

Alcanzó un máximo de
38% en 1997 y un mínimo de
19% en 2017.

PODER JUDICIAL. En tanto, la
percepción de falta de acceso a
la Justicia no permite elevar la
confianza en el sistema ju-
dicial. Se percibe que hay una

justicia para los ricos y otra
para los pobres.

La confianza en el Poder
Judicial ha fluctuado entre
1995 y 2024 entre un máximo
del 37% en 2006 y un mí-
nimo de 22% en 2017 para
situarse en el 28% en 2024.

La mayor confianza en el
Poder Judicial la tienen los
salvadoreños con el 51%, se-
guido por los uruguayos
(50%). En todos los otros
países de la región, la con-
fianza es inferior al 50%.

En seis países, menos de
uno de cada cinco ciudadanos
confía en la Justicia: Bolivia
(13%), Ecuador, Chile y Perú
(18%), y Venezuela y Hon-
duras (19%).

En ese sentido, según el
informe, solo un 28% de pa-
raguayos tienen confianza en
el Poder Judicial.

Asimismo, la confianza en
los partidos políticos ha fluc-
tuado entre el 13% en 2017 y
el 30% en 1997, y se sitúa en
un 17% en 2024.

El país con mayor nivel de
confianza en los partidos po-

líticos es, nuevamente, Uru-
guay con el 36%, seguido por
México (30%). Los países con
menor confianza son Colom-
bia y Perú, ambos con un
9%.

Posteriormente se encuen-

tra Paraguay, con un 14% de
confianza hacia los partidos
políticos, según el extenso in-
f o r m e.

La encuesta fue elaborada
por la Corporación Latino-
barómetro.

Descrédito.
Los para-
guayos no
confían en
sus institu-
ciones, se-
gún la en-
cuesta.

ARCHIVO



9ULTIMA HORA ASUNCIÓN
JUEVES 26, DICIEMBRE 2024 Política

Ejecutivo reglamenta
la ley de pensión
para adultos mayores
lll

El presidente de la República,
Santiago Peña, firmó poco an-
tes de Navidad el Decreto
3139 de reglamentación de la
Ley 7322/2024 “que establece
la pensión universal para las
personas adultos mayores y
dispone beneficios de acceso e
inclusión”.

La reglamentación fue so-
licitada por el Ministerio de
Desarrollo Social (MDS), ins-
titución encargada de la eje-
cución de este beneficio social,
tras la promulgación de esta
ley en octubre pasado.

El decreto establece que los
destinatarios de este beneficio
son “todo paraguayo natural o
naturalizado mayor de 65
años de edad, los paraguayos
naturalizados deberán tener
residencia permanente de al

menos cinco años; los ex-
tranjeros con por lo menos
treinta años de residencia per-
manente en el país”.

También se incluye a
“miembros de las comuni-
dades indígenas a partir de los
55 años de edad, para lo cual
las comunidades indígenas
deberán estar registradas en el
Instituto Paraguayo del Indí-
gena (Indi); igualmente, se in-
cluye a las personas con dis-
capacidad severa a partir de los
60 años de edad, para lo cual
deberán contar con la cer-
tificación de la Secretaría Na-
cional por los Derechos Hu-
manos de las Personas con
Discapacidad (Senadis).

El Ministerio de Desarrollo
Social será la institución en-
cargada de diseñar el pro-
grama, establecer mecanis-

mos, coordinar con las ins-
tituciones, establecer acuerdos
de cooperación y reglamentar
el mecanismo de monitoreo y
e va l u a c i ó n .

El documento menciona
que la incorporación de los
beneficiarios se dará cuando la
persona mayor cumpla la
edad establecida en la ley, que
será de forma automática en
un listado de potenciales des-
tinatarios; sin embargo, no
implicará el pago automático
de la pensión universal. Para
determinar este listado, el Mi-
nisterio de Desarrollo Social
contará con un plazo de se-
senta días para realizar las
verificaciones de cumplimien-
to de los requisitos estable-
cidos en la ley.

“La experiencia ha demos-
trado que este derecho en la

mayoría de los casos se veía
socavado a causa de las altas
cargas burocráticas que se exi-
gían con anterioridad y que
dificultaban injustamente su
ejercicio por parte de nuestros
adultos mayores. Por otra par-
te, otro de los cuestionamien-
tos que tenía el programa ra-
dicaba en la discrecionalidad
con la cual era manejado, al
carecer de parámetros obje-
tivos claros y fiables que ga-
rantizaran que la inclusión de
todos los adultos mayores sea

sin más requisitos que el sim-
ple cumplimiento de la edad”,
expresa el documento.

Añade que de esta manera,
“se busca transparentar los pro-
cesos de incorporación de los
adultos mayores a la pensión
universal, al tiempo de otorgar
seguridad y fiabilidad, sin su-
jeciones a criterios subjetivos,
que tendían, en la mayoría de
los casos, a realizar inclusiones
carentes de base objetiva y que
inadmisiblemente desmedran
la dignidad de todos los adul-

tos mayores”.
Asimismo, recuerda que no

podrán acogerse a la pensión
prevista en la ley las personas
adultas mayores que reciban
remuneración del sector pú-
blico o privado, tales como
sueldos, jubilaciones, pensio-
nes, así como el asegurado
cotizante del seguro social,
aquellas que sean contribu-
yentes del impuesto a la renta
personal y aquellas que ten-
gan más de 30 cabezas de
ganado.

En la mira. El Ministerio de Desarrollo Social ya cuenta con la reglamentación de la ley.
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Por el bienestar animal
Senacsa comunicará a las 11:00 de hoy
los avances en salud y bienestar ani-
mal, mediante la elaboración de ba-
lanceados con cannabis industrial.

El Gobierno pagó más por intereses
de la deuda que en inversión física
De enero a noviembre de este año ya se destinaron más de USD 838 millones al pago de intereses
de la deuda pública, lo que supera ampliamente el dinero que se invierte en obras públicas.

llla

El pago de los intereses de la
deuda pública de enero a no-
viembre de 2024 llega a los G.
6,4 billones (USD 838 mi-
llones), mientras que lo des-
tinado para inversión física es
de G. 5,5 billones, señala el
economista Rodrigo Ibarrola
en la revista trimestral del
Centro de Análisis y Difusión
de la Economía Paraguaya
(Cadep). El profesional ad-
vierte que desde el año pasado
ya se viene superando pero
por poco; en cambio, este año
la diferencia de montos ya es
más pronunciada.

“El pago por servicio de la
deuda (amortizaciones, inte-
reses y comisiones) había su-
perado a la inversión en 2023
luego de quince años. En lo
que va del 2024 ya no fue el
servicio de la deuda, sino úni-
camente el pago por intereses
de la deuda lo que ya superó la
inversión realizada por la Ad-
ministración Central, al me-
nos hasta noviembre. Es decir,
el financiamiento externo
cuesta cada vez más caro”,
mencionó.

Indicó que los datos fueron
extraídos del informe mensual
de Situación Financiera de la
Administración Central, a los
cuales también puede acceder
la ciudadanía. “La idea de que
incurrir en deudas es que se
financien obras públicas o, en
un concepto más general, es
que esto que vos estás in-
virtiendo ya sea en educación,
ya sea en salud, ya sea en obras
de infraestructura y donde en
un futuro te dé un rendi-
miento mayor al que invertiste
porque si hoy invertí un dólar
y en 5 o 10 años esto me va a

rendir 2 dólares o 3 dólares de
retorno, entonces eso se paga
en el tiempo”, explicó.

Agregó que la deuda se paga
sola dependiendo de qué tipo
de obra sea o de qué tipo de
inversión sea el retorno que
puede ser mayor o menor.

“La cuestión está cuando
empezás a pagar demasiados
intereses como en nuestro ca-
so, los intereses se pagan con
recursos genuinos, lo que vie-
ne de Tesoro, entonces los
intereses vienen a engrosar los
gastos corrientes y eso va au-
mentando año a año, de he-
cho el pago del interés au-
mentó creo que el 18% anual
en promedio en los últimos
10 años y eso va carcomiendo
cada vez más, cuando tu gasto
corriente va aumentando te
queda cada vez menos para
inversión, es un ciclo vicioso”,
comentó.

Ibarrola manifestó que el
problema no está solo en que
si el Estado va sacando más
créditos va pagando más in-
tereses, sino que a medida que
la deuda va subiendo, y nos va

acercando al límite de sos-
tenibilidad, el que te presta te
va cobrando cada vez más
caro el interés.

“Es un ciclo vicioso, en-
tonces te presiona por el lado
del déficit, vas gastando más
porque tenés que incurrir en
más gastos de financiación,
técnicamente te cuesta más
caro prestar plata cada vez que
vas prestando más y más, aún
si las inversiones no te rinden
lo que te deberían”, subrayó.

Añadió que también se de-
ben conocer las evaluaciones
de impacto de las inversiones
que realiza el Gobierno para
saber si invertir o no, de ma-
nera a controlar más el en-
deudamiento. “La mayoría de
las inversiones que hay se ha-
cen una evaluación de im-
pacto y de la tasa de retorno,
valor del neto y cosas de esas,
pero el impacto realmente no
se evalúa”, cuestionó.

El déficit estuvo
a raya por baja
ejecución del
MOPC

El economista Rodrigo Iba-
rrola mencionó que el Eje-
cutivo ha mantenido a raya el
déficit y se encuentra en ca-
mino de lograr el 1,9% del
PIB de déficit fiscal previsto.
“Este logro ha sido, en gran
parte, a costa del gasto en

inversión por parte del Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones”, sostuvo
en su análisis de la revista
trimestral Centro de Análisis y
Difusión de la Economía Pa-
raguaya (Cadep).
“De hecho, la caída en la

ejecución del MOPC ya se
venía observado durante el
gobierno saliente en su úl-
timo año, por lo que solo
hubo que acompañar esta
tendencia hasta llegar a la
meta”, sostuvo.
Agregó que diversos estudios

ubican la brecha de inversión
física del Paraguay en unos
USD 25.000 millones. Indicó
que la necesidad de acortar
esa brecha, dada la evidente
carencia de recursos genuinos
(ante la negativa a realizar
adecuaciones impositivas) y

el hecho de que la deuda
publica ha alcanzado el 40%
del PIB, hizo que el Gobierno
haya impulsado el proyecto
que modifica la ley de APP de
manera a reemplazar la vi-
gente, que solo logró un con-
trato en 10 años.

Rodrigo Ibarrola.
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Apagón definitivo de
señal analógica de TV
será el 31 de este mes

lll

A partir del 1 de enero de
2025, los televisores de Asun-
ción y todo el Departamento
Central, más algunas ciudades
cercanas a la capital que estén
en departamentos como Cor-
dillera, Paraguarí, así como
Villa Oliva, en Ñeembucú, y
Villa Hayes, en el Departa-
mento de Presidente Hayes,
amanecerán solo con la señal
digital encendida, pues el apa-
gón analógico se efectivizará el
último día del año 2024; es
decir, el 31 de diciembre, a las
00:00 horas.

“Vamos a tener solamente
la señal de televisión digital
desde enero del 2025 y se
cortará la analógica, como se
viene teniendo hasta ahora, en
que funcionan ambas señales
en forma simultánea, lo que se
llama el multicasting”, expre-
só el Ing. Tomio Ishibashi,
gerente técnico de Conatel.

Indicó que las personas que
aún cuentan con televisores
analógicos tendrán que adap-
tar sus aparatos, con la compra
de un decodificador, cuyo pre-
cio no supera los G. 100.000
en el mercado local, para que
pueda recibir la señal digital,
aunque aclaró que todos los

televisores LED, que se venden
en los comercios de electro-
domésticos y electrónica, ya
vienen adaptados para recibir
la señal de alta definición,
pues el sistema funciona ya
desde el 2010. “Desde el 2010
ya hay señal de televisión di-
gital y es muy probable que
prácticamente casi toda la po-
blación de la zona de Asun-
ción y Central tengan por lo
menos un televisor de pan-
talla plana en sus casas, con
fuente con la norma del sin-
tonizador de televisión digital,
que se identifica con la sigla
ISDB-T”, explicó Ishibashi.

TELEVISORES APTOS. El ge-
rente técnico de la Conatel
señaló que en el laboratorio de
la institución realizan el con-
trol de los televisores digitales
importados. Para comprobar,
los importadores y distribui-
dores llevan un modelo de
cada marca para verificar si
cumple con la norma y si
comprueban que así lo hace, lo
socializan de que son aptos.

“Esto se publica, se le da
una resolución de que cum-
plió con la norma y forma
parte de cada uno de los sec-
tores aprobados por parte del

laboratorio de televisión di-
gital a cada una de las agencias
de radiocomunicación de la
Conatel. En la página
www.conatel.gov.py, se puede
acceder a algunos videos cor-
tos y a un archivo que dice
Manual de Televisión Digital
que muestra qué pasos debe
seguirse para poder recepcio-
nar la señal de la televisión
digital. Y también está el lis-
tado de aproximadamente
400 receptores o televisores
que forman parte de este re-
gistro de televisión digital que
fueron aprobados por parte de
la Conatel”, indicó.

Ishibashi alegó que la in-
formación es importante para
que el usuario sepa al mo-
mento de comprar, si la marca
de televisor elegida cuenta ya
con la norma de la señal di-
gital. En caso de que ya tengan
televisores con menos de 10
años en las casas, se puede
verificar si tienen el control
remoto en el modo de sin-
tonización de canales de aire.

“Como sabemos, todavía
hay en algunas casas ese te-
levisor antiguo, tipo una caja
grande, pesada. Y esos sí, ló-
gicamente, son televisores con
sintonizador analógico, pero
puede adquirirse un decodi-
ficador, una compra única de
unos G. 100.000, que se co-
necta a este televisor analógico
y que permite recepcionar la
señal de aire digital para poder
ver los múltiples programas,
pero no obviamente en alta
definición, porque esa tecno-
logía no es compatible con la
HD”, dijo Ishibashi.

Técnicos. El Ing. Tomio Ishibashi encabeza las reuniones técnicas por el apagón analógico.

GENTILEZA

La Conatel publicó en su
sitio www.conatel.gov.py un
instructivo de lo que es la
televisión digital y cómo em-
pezará a funcionar su señal a
partir del 1 de enero de 2025,
para las zonas centrales del
territorio nacional. Se trata
del primer apagón analó-
gico, luego vendrán otros en
diciembre de 2025 para la
zona de Itapúa, mientras que
se prevé que la señal digital
abarque todo el país para
finales de 2029.
“La televisión digital terrestre
(TDT) es una tecnología que
permite transmitir señales de
televisión abierta (televisión
por aire gratuita) en formato
digital, a diferencia de la for-
ma tradicional que es en
formato analógico; básica-
mente consiste en una evo-
lución de la televisión abier-
ta, gracias al uso de nuevas
tecnologías”, explica la Co-
natel en su sitio web.

Entre las ventajas de la te-
levisión digital, indica que el
televidente podrá disfrutar de
una imagen mejorada y en
alta definición (Full HD
1080p y/o HD 720p).
Además, se podrá acceder a
una multiprogramación por
canal, ya que será posible
transmitir varias programa-
ciones distintas en un mismo
canal radioeléctrico, gracias
al mejor aprovechamiento
del ancho de banda por ca-
nal que provee esta tecno-
logía; las programaciones
pueden ser en calidad es-
tándar (SD) y/o en calidad
alta (HD o FHD).
También posibilita la recep-
ción de la señal de televisión
en dispositivos electrónicos,
como celulares, tabletas,
computadoras y autorradios
que posean receptores com-
patibles con el estándar IS-
D B - T B.
Con relación al audio mul-

tilenguaje, esta opción per-
mite la transmisión de se-
ñales con más de un canal de
audio, de tal forma que los
usuarios puedan elegir el
idioma que deseen, como,
por ejemplo, ver alguna pe-
lícula en su idioma original
(audio en inglés) o con su
doblaje (audio en espa-
ñol/castellano).
El closed caption (subtítulos
cerrados) permite la trans-
misión de subtítulos o trans-
cripciones a texto en tiempo
real del audio de la señal de
televisión, con el objetivo de
ayudar a las personas con
problemas de audición par-
cial o total.
El EPG (acrónimo de guía
electrónica de programas)
permite la transmisión de
guías de programación elec-
trónica de los canales, de tal
forma que puedan ser con-
sultadas por los usuarios en
cualquier momento.

“Paraguay está listo para disfrutar de las ventajas de
la era digital”, asegura la Conatel en su sitio web

El cese de las emisiones de las señales de
televisión analógica en los canales de aire
afectará a Asunción y Central, además de
algunas ciudades de Cordillera y Paraguarí.
También incluye a Villa Hayes y Villa Oliva.
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Ámbito económico

Datos del mercado
bursátil en 2024
La Bolsa de Valores de Asun-
ción (BVA) comunicará ma-
ñana, viernes, a las 10:00, la
información estadística sobre
el mercado bursátil en el
202 4 .
Será en su sede de Bulnes N°
830 casi España, y se abordará
el crecimiento del mercado de
valores y el compromiso de la
BVA con el desarrollo eco-
nómico del país, en colabo-
ración con todos los actores
del sector financiero.
Recordemos que la entidad
acumuló hasta noviembre
operaciones por G. 44,6 bi-
llones (alrededor de USD
5.889 millones), con un rit-
mo de crecimiento que se
sostiene en torno al 40%.
Las negociaciones habían re-
portado un incremento in-
teranual superior a 40% por
segundo mes consecutivo, tras
haberse desacelerado hasta a
20% en setiembre.

Régimen especial de
materias primas
El Ministerio de Industria y
Comercio (MIC), a través de
la Subsecretaría de Industria,
emitió un comunicado en el
que consigna que las em-
presas que cuenten con per-
misos de importación auto-
rizados por el Régimen Es-
pecial de Materias Primas con
vigencia al 31 de diciembre de
2024, y que no sean utilizados
a esa fecha, pueden solicitar la
prórroga.
Así lo estableció la cartera de
Estado, puntualizando que el
pedido debe hacerse a la Di-
rección de Regímenes Espe-
ciales, con la declaración del
número de trámite, en cuyo
caso la prórroga será válida en
forma extraordinaria hasta el
31 de enero de 2025.
Ante cualquier consulta, los
interesados pueden comuni-
carse a las líneas (021) 616-
3082 / 616-3086; o al correo
c p a n i a g u a @ m i c . g ov. py.

Noviembre favorable
en las utilidades
A noviembre, el sistema ban-
cario expuso mejoras en sus
resultados a distribuir en
comparación a años anterio-
res, considerando el mejor de-
sempeño de la mayoría de los
márgenes y la mayor cantidad
de entidades.
Así, las utilidades a distribuir
acumuladas al noveno mes
fueron G. 4,79 billones (USD
614 millones al tipo de cam-
bio del cierre del mes), un
aumento de aproximada-
mente un 24% en términos
i n t e r a n u a l e s.
El resultado refleja en parte al
aumento interanual de la ma-
yoría de los márgenes, con
excepción del correspondien-
te a operaciones de otros va-
lores que señala una pérdida.
Los márgenes financieros, de
servicios y de otras categorías,
que representan la mayor par-
te de los resultados, aumen-
taron entre 8,5% y 92%.

firmas se alcanzaron
para convertir en pro-
yecto de ley el deseo
de ampliar la tarifa

social de la
ANDE.

48.661

Insisten en cambios a la ley que
establece nuevo cálculo jubilatorio
Sectores perjudicados no están de
acuerdo con calcular en base al IPC la
actualización de salarios ante la
ampliación de la base de cálculo, de 3 a
10 años, para establecer la jubilación.

lll

Respecto a la ley que modifica
el régimen legal de cálculo de
jubilaciones del Instituto de
Previsión Social (IPS) y lo ele-
vó de 3 a 10 años en forma
progresiva, Pedro Halley, re-
presentante de la Unión Na-
cional de Jubilados del Pa-
raguay (Unjpy) y ex gerente de
Prestaciones Económicas de la
previsional, hizo algunas crí-
ticas respecto a la normativa.

Dijo que se perjudicará a los
trabajadores pendientes de ju-
bilación e insistió en que el
Índice de Precios del Con-
sumidor (IPC) es un indicador
falso para tenerlo como pa-
rámetro a la hora de establecer
el nuevo monto con el fin de
cuantificar la jubilación.

“El indicador que establece
el Índice de Precios del Con-
sumidor es engañoso, ya que
en realidad la inflación real
alcanza al 25%; y por eso es un
método insuficiente para la
actualización efectiva de los
valores anteriores, tal como
está en la ley recientemente

sancionada”, dijo.
Adelantó que junto con or-

ganizaciones de jubilados pi-
dieron audiencia en el Con-
greso para el 24 de enero, con
el fin de proponer modifi-
caciones a la normativa, para
mejorarla.

Halley insistió en que el
trabajador tiene derecho a que
se le pague el mejor de los
salarios, al tiempo de objetar
que el Senado haya aprobado
la ley de manera apresurada,
sin siquiera haber escuchado

los análisis técnicos.
No obstante, reconoció que

la ley tiene fundamento po-
sitivo al atacar la informalidad
y disuadir el fraude.

“Es una de las cuatro re-
formas paramétricas que los
actuarios vienen recomendan-
do desde hace veinte años”,
sostuvo el entendido en temas
p r e v i s i o n a l e s.

Además, interpretó que la
intención real del Gobierno es
la introducción de un modelo
de capitalización individual y
la supresión del vigente mo-
delo de capitalización colec-

t i va .
Halley insistió en que los

jubilados también tienen en
carpeta otras peticiones, como
la modificación de la gober-
nanza de IPS, para suprimir el
predominio político en la in-
tegración del Consejo de Ad-
ministración, estableciendo
un sistema de elección obli-
gatoria; el pago de la mi-
llonaria deuda que tiene el
Estado con la previsional me-
diante bonos soberanos ne-
gociables; la supresión del des-
cuento del 6% a jubilados y
pensionados para un fondo

específico de salud y el ase-
guramiento de fondos para el
pago de aguinaldos sin que
esto sea una potestad del Con-
sejo.

Destacó que los jubilados
también rechazan las expre-
siones de la gerente de Pres-
taciones de IPS, Vanesa Cubas,
quien constantemente habla
sobre el inminente colapso de
la previsional. En ese sentido,
señalan que el IPS cuenta con
la mayor reserva financiera del
país, con USD 2.500 millones
y que posee inmuebles por
unos USD 500 millones.

Observan un
perjuicio para
los próximos
jubilados
El economista Rodrigo
Ibarrola, del Centro de
Análisis y Difusión de la
Economía Paraguaya (Ca-
dep), había realizado re-
cientemente un ensayo del
nuevo cálculo propuesto
por el IPS para la jubi-
lación de los aportantes, y
en el mismo determinó
que el haber jubilatorio se
reducirá 14% al sumarse
siete años más al cóm-
puto.
El ensayo desarrollado por
el experto actualiza hasta
el mes 120 los salarios
mínimos anteriores, apli-
cando el reajuste por el
índice de precios al con-
sumidor (IPC) con el cual
se calcula la inflación de
cada año.
El cálculo está basado –se -
gún sus análisis– en el
proyecto de ley presentado
por el IPS y que fuera
sancionado.
Ibarrola utilizó como
muestra el salario mínimo
legal de los últimos 120
meses, que arroja un pro-
medio para el haber ju-
bilatorio de G. 2.190.000,
mientras que con el cál-
culo actual de 36 meses el
promedio con el que se
jubila un trabajador es de
G. 2.549.083; es decir, el
jubilado percibirá G.
359.081 menos, que re-
presenta un -14%.

Pedro Halley

Buscarán desde marzo ampliar
la tarifa social de la ANDE
Recientemente, las campañas
ANDE Pueblo Mba’e, Itaipú
Causa Nacional, Itaipú es
también soberanía/Partido
Paraguay Pyahurã, Movi-
miento Campesino Paragua-
yo, Comité de Iglesias para
Ayudas de Emergencia, Cipae
y Coordinadora de Adultos
Mayores y la ciudadanía su-
peraron la meta de 48.321
firmas necesarias para con-
vertir en proyecto de ley la
iniciativa popular con el fin de
ampliar la tarifa social.

De esta manera, se podrá
conceptualizar la energía eléc-
trica como un derecho hu-
mano y fuente de empleo,
sobrepasando en 340 firmas
la cantidad necesaria, tota-
lizando 48.661 firmas regis-
tradas por el TSJE.

De esa forma, el citado
proyecto de ley será remitido
al Congreso para su trata-

miento desde el 1 de marzo
de 2025, con un plazo má-
ximo de estudio de seis meses,
según prevé la ley que regula
las iniciativas populares.

La iniciativa popular inten-
ta que la energía eléctrica sea
un derecho humano en todo
el Paraguay, correspondién-
dole a la ANDE la obligación
de conectar a todo usuario y a
no cortarle el servicio, si es que
el usuario no tiene condi-
ciones de pago, así como
aceptar una tarifa gratuita has-

ta 300 kWh/mes para indí-
genas y personas sin recursos
de la tercera edad.

Según la iniciativa, para fa-
cilitar el pago de los usuarios
de menores recursos el pro-
yecto de ley prevé descuentos
automáticos, tanto para abas-
tecimiento monofásico como
trifásico en baja tensión y sin
límite de llave limitadora, de
hasta 90% (hasta 100
kWh/mes), 85% entre 101 y
200 kWh/mes, 75% entre 201
y 300 kWh/mes y 50% entre
301 y 500 kWh/mes, en todo
horario, y descuentos fuera
del horario de punta de carga
del 35% para consumos entre
501 y 750 kWh/mes, de 25%
entre 751 y 1.000 kWh/mes y
de 15% entre 1.001 y 1.500
kWh/mes, con lo cual se llega
a más del 90% de las familias,
desde el sector popular hasta
la clase media.
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MEF recomienda al Ejecutivo reajustar
el impuesto inmobiliario en 3,6%

Carlos Fernández

lll

El Ministerio de Economía y
Finanzas (MEF) envió al Poder
Ejecutivo la actualización de
los valores fiscales conside-
rando la variación del índice
de precios del consumidor
(IPC) que elabora el Banco
Central del Paraguay (BCP), la
cual es de 3,6%, que servirá
como base imponible para
reajustar el impuesto inmo-
biliario en zonas urbana y
rural para el 2025, informó el
titular de la cartera, Carlos
Fernández Valdovinos.

La recomendación salida
del Ministerio de Economía y
Finanzas ingresó esta semana
a Presidencia y se espera que el
decreto salga antes del 31 de
diciembre. Estos nuevos va-
lores deben entrar en vigencia
desde el 1 de enero.

Los valores fiscales consti-
tuyen la base imponible para
el pago del impuesto inmo-

biliario cobrado por las mu-
nicipalidades. La tasa del im-
puesto inmobiliario es del 1%
del valor fiscal de la propie-
dades por m². En tal sentido,
se aprueban los valores fiscales
expresados en guaraníes, te-
niendo en cuenta el criterio de
la mencionada ley, la cual es-
tablece el cálculo por metro
cuadrado para inmuebles ur-
banos, mientras que por hec-
tárea para inmuebles rurales.

Actualmente, la ley establece
que la valuación fiscal de los
inmuebles deberá ser ajustada

anualmente según la variación
que sufra el índice de precios
del consumidor (IPC), pero
que también el Poder Eje-
cutivo puede revisar cada cinco
años los índices de actuali-
zación que resulten del com-
portamiento de la variación
del valor de los inmuebles y
reajustarlos por decreto.

El reajuste obedece también
a un reordenamiento de los
valores fiscales para la zona

rural del país, de acuerdo con
criterios establecidos en la Ley
N° 5513/2015, sobre régimen
tributario.

DESFASAJE. Anteriormente, la
directora del Servicio Nacional
de Catastro, dependiente del
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas, Liz Moreno, había
mencionado a Última Hora la
importante brecha que existe
entre el valor fiscal de las tie-

rras, que define el impuesto
inmobiliario, con el precio en
el mercado de los inmuebles,
el cual –señaló– en zonas ur-
banas llega solo a un 10%,
mientras que en las zonas ru-
rales, incluso, solo al 2% de su
precio real. Consideró entre los
factores que se deben tener en
cuenta en el valor fiscal es el
uso del suelo, el lucro que
tiene, inclusive las obras pú-
blicas que dan su plusvalía al

inmueble. Recordó que la úl-
tima vez que se trató de sin-
cerar los valores fiscales con el
precio del mercado hubo mu-
cha resistencia política y tam-
bién empresarial.

por ciento es la actua-
lización recomendada
para los valores fisca-

les para el impuesto
inmobiliario para

el 2025.

3,6

La ley que crea el Registro
Unificado Nacional (RUN),
que ya fue sancionada por el
Congreso Nacional y espera
su promulgación por parte
del Poder Ejecutivo, esta-
blece que la Dirección Na-
cional de Ingresos Tributa-
rios (DNIT) será la encar-
gada de establecer los va-
lores fiscales para la deter-
minación del impuesto in-
mobiliario. De promulgarse
la ley, será la DNIT la que
recomiende los valores fis-
cales para el 2026.
La ley propone que se mo-
difiquen los artículos 60, 62,
63 y 69 de la Ley Nº 125/91
“Que establece el nuevo ré-
gimen tributario”, y sus mo-
dificaciones, con lo cual el
artículo quedará redactado
de la siguiente manera: “Art.
60. Base imponible. La base
imponible constituirá la va-
luación fiscal de los inmue-
bles establecida por la Di-

rección Nacional de Ingre-
sos Tributarios, sobre la base
de la información que le
proporcione la Dirección de
Catastro. Dicha valuación
estará dividida en inmue-
bles urbanos y rurales. El
Poder Ejecutivo aprobará
por decreto anualmente el
sistema de valoración fiscal
de los inmuebles urbanos y
rurales, a propuesta de la
Dirección Nacional de In-
gresos Tributarios”.
Con esta nueva ley se fu-
sionan Registros Públicos
(DGRP), el Servicio Nacio-
nal de Catastro (SNC) y el
Departamento de Agrimen-
sura y Geodesia (DAG).
De esta forma, el RUN sería
como un órgano técnico y
administrativo del Poder Ju-
dicial, dependiente de la
Corte Suprema de Justicia.
El proyecto de ley fue cues-
tionado por varios sectores
en su momento.

DNIT definirá valores para el 2026

Catastro. Dirección se desprenderá del MEF.
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Autor. Centurión muestra la obra donde propone el fondo.

RODRIGO VILLAMAYOR

Proponen fondo binacional
tras el acuerdo del Anexo C
El anhelo de un fondo binacional en
Itaipú para desarrollo de áreas
estratégicas fue propuesto por el
economista Aldo Centurión al Gobierno
para crear puestos de trabajo.

lll

Proponen un fondo binacio-
nal Itaipú para la integración y

el desarrollo sostenible de Pa-
raguay y Brasil, toda vez que
luego de las negociaciones del

Anexo C se logre una tarifa de
USD 22 kW/mes. Esto, a ra-
zón de disponer unos USD
2.000 millones año para am-
bas naciones, se propone al-
canzar los USD 100.000 mi-
llones en 50 años y la po-
sibilidad de crear cinco mi-
llones de empleos en Paraguay
en ese tiempo, según el eco-
nomista Aldo Centurión, au-
tor de una obra al respecto y
quien propuso la idea al Eje-
cutivo y al Parlamento.

De acuerdo con el propo-
nente, la financiación sería pa-
ra sectores electrointensivos y
que generen mucha mano de
obra, además de fortalecer la
hidrovía y que sea una pista de
tiempo completo desde Puer-
to Cáceres hasta el Río de la
Plata, gestionado por un or-
ganismo del Mercosur; con-
vertir también a Paraguay en
un hub logístico con trans-
porte multimodal, potenciar
la maquila y fortalecer las ca-
denas de valor.

“El proyecto de incorpo-
ración de la hidrovía Para-
guay-Paraná al Mercosur, que
dependa del máximo órgano
decisorio (el Consejo del Mer-
cado Común), resolverá de
manera comunitaria los pro-
blemas de dragado, baliza-
miento y otros, beneficiando a

todos los países”, puntualizó.

DISPONIBILIDAD. Para explicar
en detalle, destacó que a partir
de 2024 no existe deuda con-
traída por la construcción de la
hidroeléctrica y, por aplicación
del Anexo C, el costo del
servicio de electricidad se des-
ploma en alrededor del 60%,
quedando disponible unos
USD 2.000 millones, en caso
de que tenga una tarifa de
USD 22,6 kW/mes, que fue la
tarifa aplicada en el periodo
20 09 - 2021 .

“La propuesta ciudadana es
la de tener como mínimo una
tarifa de USD 22,6 kW/mes,
con una potencia contratada
de 12.135 MW por mes. Para
implementar el fondo, debe
aplicarse como componente
del gasto/costo de la tarifa, una
partida anual correspondiente
al Fondo por USD 2.000 mi-
llones al año”, destacó.

A criterio del economista
que hace la propuesta sobre el
fondo, el financiamiento po-
drá distribuirse mediante un
tercio del mismo destinado a
programas de integración pre-
sentados por Brasil; un tercio a
programas de integración pre-
sentados por Paraguay y el
otro tercio a programas para
fortalecer el Mercosur.

Paraguay ya se había
comprometido a la
reducción de la tarifa

No obstante la propuesta
del economista Aldo Centu-
rión, hay que recordar que en
el último acuerdo entre el
Paraguay y el Brasil sobre di-
rectivas relacionadas con la
energía de Itaipú Binacional,
firmado el 16 de abril pasado
en Mburuvicha Róga, se de-
terminó que desde el 2027 la
tarifa de la hidroeléctrica re-
flejará exclusivamente “el cos-
to estricto de operación”.

Entonces, también se acor-
dó que la tarifa de la entidad
“será de USD 19,28 kW/mes,
la cual se aplicará en los años
2024, 2025 y 2026”.

Más específicamente, des-
pués del ejercicio 2026, las
Altas Partes se comprometen a
aplicar una tarifa que refleje
únicamente el costo estricto de
operación de la entidad bi-
nacional, previsto en el Anexo
C del Tratado de Itaipú, sin
incluir costos discrecionales,
tal como se expresó en la
ocasión.

En esa ocasión, el presi-

dente de la República, San-
tiago Peña, dio a entender que
Paraguay estaría pretendiendo
no reducir la tarifa de Itaipú al
costo a partir del 2027. “Es
necesario considerar el equi-
librio. Si te concentras solo en
el costo, por ejemplo, limi-
tándolo a USD 10 (kW/mes la
tarifa de Itaipú) no podrás
invertir. Imagínese si el Go-
bierno necesitara ir al Con-
greso y solicitar un aumento
de la deuda del Tesoro bra-
sileño para invertir en Itaipú”,
había expresado en entrevista
con Folha de S. Paulo.

El mandatario también ha-
bía agregado que hay dos
puntos de vista principales
con relación a Itaipú. “Una
opinión es que Itaipú ya cum-
plió su objetivo, pagó su deu-
da y ahora debería ser solo un
centro de costos. Otro en el
que promueve el desarrollo
solo a través de otros pro-
yectos. Creo en el término
medio”, señaló en esa ocasión
el jefe de Estado.
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Mujeres se capacitan
en albañilería para
construir sus casas
lll

Más de 50 mujeres que habitan
zonas vulnerables de Asunción
y del Chaco paraguayo están
empeñadas en romper barreras
y superarse a sí mismas, in-
cursionando en oficios que
hasta hace poco tiempo eran
considerados exclusivamente
del ámbito de los varones, con
el gran objetivo común de
construir ellas mismas sus fu-
turas casas propias.

Estas mujeres fueron capa-
citadas en albañilería, electri-
cidad y refrigeración mediante
cursos dictados por el Sistema
Nacional de Formación y Ca-
pacitación Laboral (Sinafocal)
durante varios meses y hace
tan solo unos días recibieron
de parte de la institución for-

madora el certificado que las
acredita como formalmente
preparadas para encarar estos
oficios con eficiencia y gran
calidad en sus obras.

Las mujeres son, en su ma-
yoría, pobladoras del Bañado
Tacumbú y del barrio Ricardo
Brugada y recibieron la ca-
pacitación en el marco de un
plan gubernamental para ser
declaradas aptas y con los
conocimientos suficientes en
albañilería, maestra de obras y
electricidad domiciliaria para
encarar la construcción de
2.500 viviendas, en las zonas
no inundables de estas co-
m u n i d a d e s.

Se trata de 31 mujeres, jefas
de hogar, residentes en estas
zonas de la capital, que se

destacaron como egresadas
excelentes de los cursos de
albañilería y maestro de obra
civil e, incluso, en el de elec-
tricidad domiciliaria.

Durante la ceremonia de
egreso, realizado en el Centro
de Ayuda Mutua Salud para
Todos (Camsat), las mujeres
alumnas del curso de maestro
de obra civil recibieron su
diploma y un kit básico que
incluye manual instructivo del
curso, guantes de cuero, cua-
dernos para anotaciones, me-
tro desplegable, bolígrafos,
carpeta, caja acrílica lomo, dos
centímetros, casco protector
de obras y chaquetas.

Entre tanto, las alumnas del
curso de albañilería fueron
proveídas por Sinafocal de

una mochila, carretilla, cinta
métrica, fratacho, balde, mar-
tillos, guantes, cuchara, casco y
zapatón. A estas mujeres les
une un sueño en común: salir
de la marginación y la extrema
pobreza en que viven en el
Bañado Tacumbú y la Cha-
carita, de la mano de Camsat,
organización que trabaja por
la superación de la pobreza y
está dirigida por sus mismos
p o b l a d o r e s.

EN EL CHACO. Una historia
similar de superación tiene de
protagonista a otras 21 mujeres,
de varias parcialidades indíge-
nas, que también culminaron
con éxito el curso de albañilería

y electricidad domiciliaria im-
partido por el Sinafocal en el
Chaco Paraguayo. La capacita-
ción se realizó en el marco del
proyecto Sumar, impulsado por
el Poder Ejecutivo, con apoyo
del Instituto Nacional del In-
dígena (Indi).

Recibieron sus certificados
de capacitación en albañilería
un total de 17 mujeres y otras
cuatro más en electricidad do-
miciliaria. Todas las mujeres
indígenas también recibieron
sus kits de trabajo de parte de
Sinafocal. El curso de alba-
ñilería que combinó teoría y
práctica, tuvo como objetivo
capacitar a los participantes en
la realización de trabajos au-

xiliares en obras de construc-
ción, con un enfoque en la
eficiencia, la seguridad y la
protección del medio am-
biente. Las electricistas domi-
ciliarios aprendieron a montar
instalaciones eléctricas en do-
micilios, viviendas, departa-
mentos, a realizar manteni-
miento predictivo, preventivo
y correctivo, implementando
protocolos de seguridad, salud
e higiene laboral, bioseguri-
dad y sostenibilidad, con ética
de acuerdo con los reglamen-
tos y normas vigentes. Los kits
contienen guantes, busca po-
lo, multitester, taladro, pinzas,
cintas, destornilladores, cinta y
caja de herramientas.

Chaqueñas. Una veintena de mujeres indígenas ya están aptas para construir sus viviendas.

GENTILEZA

Senatur busca evitar estafas
de agencias no habilitadas
Con el inicio de la temporada
estival de verano y los viajes
turísticos de toda índole, ya
sean internos o al extranjero,
la Secretaría Nacional de Tu-
rismo (Senatur) vuelve a rei-
terar a los consumidores sobre
la importancia de verificar que
las agencias turísticas a ser
contratadas se encuentren le-
galmente habilitadas por Re-
gisTur, un órgano dependiente
de esta secretaría estatal.

Esta verificación sobre todo
se hace más que necesaria si el
consumidor turístico debe
realizar pagos adelantados de
señas o de la totalidad del
costo del viaje o excusión para
poder viajar. Es importante no
adelantar pagos sin antes
comprobar que las agencias
estén habilitadas por Regis-
Tu r.
“Contratar a agencias no ha-
bilitadas puede derivar en in-
cumplimientos contractuales,
pérdida de dinero y vulne-
ración de los derechos de los
consumidores”, advierte la Se-
n a t u r.

Ante esto, insta a optar úni-
camente por agencias legal-
mente habilitadas, cuyas de-
nominaciones legales figuren

en RegisTur, que cumplan con
las normativas legales y ga-
ranticen estándares de calidad
y seguridad en la prestación de
s e r v i c i o s.
Además, en caso de proble-
mas con los servicios con-
tratados, los consumidores tie-
nen la posibilidad de pre-
sentar reclamos en el portal
oficial de Senatur.

Este mecanismo busca sal-
vaguardar los derechos de los
turistas y promover la trans-
parencia en este sector.

La Senatur reafirma así su

compromiso con la promo-
ción de un turismo regulado,
seguro y confiable en Para-
guay, según indicaron desde
esta institución, recordando
que la prevención y la ve-
rificación son claves para dis-
frutar de experiencias turísticas
sin contratiempos.

Es importante tener en
cuenta que RegisTur es la pla-
taforma oficial para registrar a
todos los prestadores de ser-
vicios turísticos del país y tiene
un proceso obligatorio y to-
talmente online.

Descanso. Hay que evitar que se trunquen las vacaciones.

ARCHIVO ÚH
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L
a crisis iniciada por la interrupción de la
cooperación de la Administración de
Control de Drogas (DEA), a iniciativa
de la Secretaría Nacional Antidrogas
(Senad), prosigue con su inquietante

secuela. Lo que autoridad nacional alguna puede
soslayar es que, esa decisión favorece al crimen
organizado y el narcotráfico, y al mismo tiempo
expone la debilidad institucional, y afecta la imagen
del país ante los cooperantes y los países vecinos.

Lamentablemente, se debe subrayar en primer
lugar que este no es el primer conflicto en el que se
ve envuelto el Gobierno. Un episodio similar se dio
al inicio del periodo presidencial de Santiago Peña,
con el convenio de la Unión Europea relacionado
con la transformación educativa. Lo peor es que
estas situaciones desnudan una contradicción en el
manejo de las relaciones internacionales.

Por un lado, optamos por un seudoaislamiento,
invocando argumentos patrioteros cuando recha-
zamos la cooperación internacional, pero por el
otro lado el presidente de la República pasa mucho
tiempo viajando al exterior, según el discurso
oficial, promocionando al Paraguay y destacando
su estabilidad macroeconómica y grado de in-

versión. Lo que no se puede perder de vista es que se
corre el peligro de debilitar la lucha contra el crimen
organizado y el narcotráfico suspendiendo la coo-
peración con la DEA lo cual, sin duda, va a tener un
impacto directo en la democracia y el Estado de
derecho pues socava sus cimientos.

Es un hecho que nuestro país está muy mal
conceptuado a nivel internacional pues se ha lle-
gado niveles críticos en cuanto a la filtración del
crimen organizado en las instituciones. Como
muestra valen el operativo A Ultranza Paraguay;
operación que expuso la permeabilidad del nar-
cotráfico en las esferas del Estado. Ahí aparecieron
traficantes y lavadores de dinero relacionados con
empresas de fachada que comprometían a políticos,
funcionarios, proveedores del Estado, parlamen-
tarios y hasta un pastor evangélico que blanqueaba
c a p i t a l e s.

Otro ejemplo digno de señalar sucedió hace un
año. Se trata de la revelación de los denominados
#NarcoFiles según los cuales, la ruta de la cocaína
que va a Europa incluye al Paraguay como territorio
próspero por la falta de controles. Se apuntaba que
la droga viene de Bolivia, Perú y Colombia, baja
desde avionetas clandestinas al Chaco paraguayo,
donde no hay radares y los controles militares son
escasos, para un territorio tan extenso.

En resumen, según los #NarcoFiles Paraguay es un
centro de acopio de la cocaína, que luego es
transportada por vía terrestre hasta los puertos y de
ahí a Europa.

A principios del mes, el Departamento de Estado
de los Estados Unidos había emitido un informe
sobre el clima de inversión en nuestro país. En el
mismo, de manera contundente afirmaba que la
impunidad y la corrupción desenfrenadas son un
obstáculo para la economía de Paraguay. Resaltaba
el reporte que la inseguridad judicial obstaculiza el
clima de inversión y que la infracción de marcas y la
falsificación son moneda corriente, mientras que la
corrupción rampante y la impunidad de los fun-
cionarios públicos socavan la confianza en el Estado
de derecho.

Para el Departamento de Estado de USA, la
inseguridad judicial y la corrupción, en suma,
perjudican el clima de inversión en Paraguay. El
Gobierno debe tener un mejor manejo de sus
relaciones internacionales. La suspensión de la
cooperación con la DEA es un verdadero riesgo que
supone una puerta abierta a la irrupción del crimen
organizado en las instituciones; por eso, es un
peligro para nuestra democracia y Estado de derecho
porque un Estado débil favorece al crimen or-
ganizado y al narcotráfico.

Combate al narcotráfico, esencial
para sostener la democracia

Precisamente porque el crimen organizado
y el narcotráfico han encontrado en nues-
tro país un territorio fértil para su ex-
pansión, Paraguay debe hacer uso de todos
los recursos disponibles para combatir am-
bos flagelos que están amenazando nues-
tro sistema democrático. El Gobierno no
puede seguir manejando sus relaciones in-
ternaciones de manera tan irreflexiva y
temeraria. La interrupción de la coope-
ración internacional en materia del com-
bate al narcotráfico es muy grave, pero al
mismo tiempo muy significativa.

Lejos de responder a las carencias del
día a día de la ciudadanía, el Go-
bierno se caracterizó por sus im-
provisaciones y papelones. Concen-
tró sus esfuerzos en favorecer al Par-
tido Colorado y en impulsar pro-
yectos sin discusión, aumentando la
desconfianza de la sociedad hacia
quienes deben velar por su bienes-
t a r.

En materia económica y muy a
nivel macro, los gobernantes se jactan
de haber conseguido el grado de
inversión en una importante cali-
ficadora. La idea es atraer a inver-
sionistas a Paraguay con proyectos
que inyecten a la economía, prin-
cipalmente en el empleo formal, te-
niendo en cuenta que la informa-
lidad tiene una incidencia del 60%.

También se avizora una mejoría en
el equilibrio fiscal, pero aún con
incertidumbres sobre los efectos de

leyes aprobadas en este 2024.
Aunque las proyecciones oficiales

apuntan a un buen desempeño del
2025, la periodista de la sección
Economía Gabriela Martínez Palma
reflexionó en el último episodio del
pódcast T i m o re , sobre las demandas
insatisfechas de la sociedad.

Considera que faltan políticas para
que la macroeconomía se traduzca en
verdaderos beneficios de la ciuda-
danía que cada vez vive más opri-
mida. Por ejemplo, un proyecto real
para mejorar el transporte público
significaría un gran cambio en la
calidad de vida.

Agilizar el desplazamiento de tra-
bajadores y trabajadoras de forma
segura y cómoda significa también
horas de mayor descanso, de pasar
tiempo en familia y del necesario ocio
para recargar las energías para seguir
aportando al país.

Es un derecho de la ciudadanía,
más aún cuando la economía de-
pende en gran medida de la clase
trabajadora, aunque los reconoci-
mientos oficiales se lleven solo los
e m p r e s a r i o s.

Otro problema sensible que deben
resolver las autoridades es la falta de
medicamentos en los hospitales pú-
blicos, especialmente para pacientes
oncológicos, quienes están interrum-
piendo sus tratamientos al no en-
contrar sus insumos en el sistema de
salud pública. Aunque los ministerios
de Salud y de Economía se culpan
mutuamente –entre excusas de falta
de presupuesto y problemas de ges-
tión–, la situación persiste y debe
instalarse un diálogo serio ante una
realidad que cobra vidas.

¿QUÉ HACE LA CLASE POLÍTICA?
Mientras la sociedad vivía y vive

agobiada, los colorados gastaron su
energía en aumentar su poder, be-
neficiar sus intereses económicos y la
de sus aliados, pero además se ocu-
paron en perseguir a sus detractores.

En el recuento que hizo la pe-
riodista de la sección Política Ruth
Benítez, figura la cuestionada expul-
sión de Kattya González del Senado y
las acciones judiciales sin respuestas,
un caso que puso a Paraguay en la
vidriera internacional en cuanto a la
violación de principios democráti-
c o s.

Los diputados y senadores no du-
daron en asignarse aumentos de sa-
lario, a pesar de la falta de credibilidad
hacia su trabajo y ante los insu-
ficientes recursos para erradicar la
pobreza. En medio de sus vacaciones,
percibirán adicionalmente en el 2025
unos G. 6 millones más, es decir, casi
G. 40 millones mensuales.

Sin embargo, sus gestiones estu-
vieron manchadas de nepotismo, co-
rrupción y vínculos con el crimen
organizado. Como si fuera poco,
promovieron medidas persecutorias
hacia organizaciones que luchan por
los derechos, la democracia y la igual-
dad. Cuando la campaña de de-
sinformación no fue suficiente, re-
currieron a una ley garrote para si-
lenciar a la sociedad civil crítica.

Con este escenario se van acer-
cando las próximas elecciones, con
los mismos desafíos para la opo-
sición: la de unidad, capacidad de
diálogo y de ceder las aspiraciones
personales para lograr un objetivo
común y, por sobre todo, actuar en
concordancia con el discurso, ante
una sociedad que desconfía de la
clase política y de los cambios que
pueda aportar una oposición de-
sordenada.

CHE KUERÁI

¿Qué nos deja la clase política este año?
Lida Duarte — @lidaduarte
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Cardenal pide abrazar la luz frente
a las manos corruptas y sicarias
En la misa de Navidad, el arzobispo Adalberto Martínez criticó la violencia, la corrupción y las
prácticas que dañan la dignidad humana. Urgió construir un mundo justo con buenas acciones.

Prédica. Adalberto Martínez habló de la urgencia de aban-
donar las sombras del pecado y sobre la conversión.

JOSÉ BOGADO
lll

El cardenal Adalberto Mar-
tínez, arzobispo de Asunción,
denunció las acciones que
perpetúan el sufrimiento en el
mundo, refiriéndose como
‘‘manos de Herodes’’, a aque-
llos que generan violencia, di-
visión y actúan con ambi-
ciones corruptas, destruyendo
vidas y la dignidad de las
p e r s o n a s.

Instó a los fieles a recordar
que, incluso en los momentos
más oscuros, “la luz que brilla
en las tinieblas no puede ser
apagada por el pecado”, des-
tacando el nacimiento del ni-
ño Jesús como esa esperanza.

Esto, lo expresó durante la
homilía de la misa de Navidad
que se celebró ayer en la Ca-
tedral Metropolitana.

Martínez empezó su pré-
dica reflexionando sobre el
mensaje universal de amor
que trae el nacimiento de Je-
sús. ‘‘Él se hace niño, tierno e
indefenso, para inspirarnos se-
guridad. Nace entre pastores
humildes para decirnos que
nunca estamos solos, que te-
nemos un pastor que vence
nuestros miedos y nos ama
sin excepción’ ’.

Recordó que la Navidad es
un momento de celebración,
pero también de profunda re-

flexión. ‘‘Es cierto que esta
fiesta nos llena de alegría, pero
no podemos ignorar que tam-
bién nos trae recuerdos de
tiempos difíciles y de personas
que ya no están con nosotros.
Es una fecha de nostalgia, pero
también de gratitud y reno-
vación espiritual’’, dijo.

También reflexionó sobre
las sombras que oscurecen el
horizonte de la humanidad,
mencionando conflictos, in-
justicias y actos que dañan la
dignidad de las personas.
‘‘Hay manos que hieren como
Herodes, que buscan eliminar
vidas inocentes. Manos sica-
rias que se alquilan y venden
para gatillar muertos. Manos
asalariadas para engendrar la
desaparición o la extinción de

la vida humana en el vientre
materno, con o sin leyes’.’

Además, lamentó las ‘‘ma -
nos sicarias que manipulan
tableros digitales para lanzar
misiles, metrallas y proyectiles
de muerte y dinamitar vidas
humanas’ ’.

A pesar de estas realidades,
el purpurado enfatizó que la
Navidad nos ofrece un men-

saje transformador de espe-
ranza porque el Niño Dios
viene al mundo como un
pastor que vence nuestros
miedos, nos ama sin excep-
ción y nos muestra el camino
hacia la redención por lo que
instó a actuar como instru-
mentos de paz y amor, sa-
cudiéndonos de las comodi-
dades y los adormecimientos.

Cirugías oculares infantiles
Dos niños, de 4 meses y 9 años, fueron
beneficiados con las primeras cirugías
pediátricas oculares dentro de la red de
salud pública en el Pediátrico Acosta Ñu.

Manos como
garras destructoras
para herir y rasgar
con sus ambiciones

corruptas, la
dignidad de las

p e rs o n a s.
Adalberto Martínez,

arzobispo de Asunción.

San Esteban protomártir
Hoy meditamos el Evangelio
según san Mateo 10,17-22.

“Quien persevere hasta el
fin, ése se salvará”. La vida del
cristiano tiene fundamento en
la Cruz de Cristo que venció la
muerte y el pecado, y los
trasformó en gozo y alegría
p e r e n n e.

Todavía con el corazón re-
bosante de gozo por el na-
cimiento del Salvador, nos en-
contramos hoy con estas pa-

labras de Jesús, que anuncia a
sus discípulos persecuciones
por causa de su nombre. Luz y
cruz, gozo y dolor se unen en
la vida del cristiano que quiere
seguir al Maestro con per-
severancia, confiando en la
fortaleza que viene del Espíritu
Santo, para resistir ante las
amenazas de los enemigos de
Dios y de su Iglesia.

El Evangelio de hoy refleja la
fidelidad del primer discípulo

de Jesús que dio testimonio de
él ante los hombres. Fidelidad
significa semejanza, identifi-
cación con el Maestro.

Igual que Jesús, Esteban pre-
dicaba a sus hermanos de
raza, lleno de la sabiduría del
Espíritu Santo, y hacía grandes
prodigios en favor de su pue-
blo; como Jesús, fue llevado
fuera de la ciudad y allí fue
lapidado, mientras él perdo-
naba a sus verdugos y en-

tregaba su espíritu al Señor (cf.
Hechos de los Apóstoles, 6,8-
10; 7,54-60).

Pero podemos reclamar a
Jesús: ¿cómo no preocuparnos
cuando se siente la amenaza
de un ambiente hostil al Evan-
gelio? ¿Cómo desatender la
tentación del miedo o del
respeto humano, para evitar
tener que resistir? Más aún,
cuando esa hostilidad surge en
el propio ambiente familiar,

algo que ya vaticinó el pro-
feta: “Porque el hijo ultraja al
padre, la hija se alza contra su
madre, la nuera, contra su
suegra: los enemigos del
hombre son los de su propia
casa” (Miqueas, 7,6).

Es cierto que Jesús no nos
da una técnica para salir ilesos
ante la persecución. Nos da
mucho más: la asistencia del
Espíritu Santo para hablar y
perseverar en el bien, dando

así un fiel testimonio del amor
de Dios por toda la huma-
nidad, también por los per-
seguidores. En este primer día
de la Octava de Navidad sigue
habiendo espacio para la ale-
gría, puesto que lo que más
queremos, lo que más nos
hace felices no es nuestra pro-
pia seguridad, sino la salva-
ción para todos.

(Frases extractadas de https://opus-
dei.org/es-py/gospel/2024-12-26/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Compromiso. Los fieles participaron de la misa de Navidad.
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En mesas decoradas con man-
teles rojos y verdes, adornos
navideños en contraste con las
paredes claras de los hospi-
tales, se desplegó la cena es-
pecial preparada para el per-
sonal de guardia, médicos, en-
fermeras, especialistas y fun-
cionarios a quienes les tocó
estar en servicio en Navidad.

Los guardieros de hospitales
públicos, Clínicas y del IPS
compartieron un momento
de unión en medio de su
labor, previo o posteriormente
a las bombas que anunciaban
el nacimiento del Niño Jesús.

Para este gesto de Noche-
buena y Navidad, por ejem-
plo, el chef Carlos Jiménez y
su equipo diseñaron para el
personal de Clínicas un menú
diferenciado que incluyó mi-
lanesa de carne, terna de pollo,
matambre relleno, peceto con
salsa madera, la infaltable so-
pa paraguaya y la ensalada de
arroz primaveral.

Y, por supuesto, no podía
excluirse el postre, Red Velvet,
una incorporación novedosa
este año, que fue el toque final
para deleitar al personal.

El equipo de Nutrición y
Dietoterapia trabajó con se-
manas de anticipación para
garantizar la calidad de los
p l a t o s.

La entrega de las cenas se
realizó entre las 17:00 y las
18:30, permitiendo al perso-
nal de cocina cerrar su jornada
con la tranquilidad de haber
aportado un poco de calidez
en estas fechas especiales.

Las cenas navideñas en los
hospitales ya son una tradición
que destaca esfuerzo del per-
sonal de blanco con el acom-
pañamiento a los pacientes y
sus familias en momentos en
los que uno anhela estar en
casa y levantar la copa.

La doctora Clarissa Da Cos-
ta, coordinadora de la Unidad
de Emergencias Médicas de
IPS Central, explicó que en su
institución celebran la Navi-
dad de manera especial. A
pesar de ser un día sacrificado,
intentan que sea lo más fa-

miliar posible para los ser-
vicios de enfermería, médicos
y residentes; asimismo, se bus-
ca que los pacientes disfruten
de esta celebración.

AMBIENTACIÓN. Para hacer
más amena la fiesta de Navidad,
los trabajadores de blanco vie-
nen preparados. Utilizan co-
nocidos gorritos de Papá Noel,

Mesas navideñas y
menús especiales
para quienes curan

Firmes. El personal de blanco y funcionarios del Hospital del IPS compartieron Nochebuena y recibieron la Navidad, como tantas veces les ha tocado.
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Cenando con Jesús, una vez
más promovió la unidad y el
amor en la comunidad a
través de actos de compa-
ñerismo y solidaridad en
Nochebuena.
Este evento reunió a vo-
luntarios que comparten la
cena con personas en si-
tuaciones vulnerables, como
niños, ancianos y presos, sin
utilizar dinero, sino fomen-
tando la colaboración y el
apoyo mutuo.
La organización no recauda

dinero para estas acciones
sino más bien motiva a las
personas a compartir y co-
laborar en la Cena de No-
chebuena, promoviendo un
acto de amor desinteresado
que fomenta la unidad y la
solidaridad.
Este año estuvieron acom-
pañando en hospitales,
asentamientos, asilos, peni-
tenciarias, hogar de niños
teniendo un alcance nacio-
nal en poner la mesa para
todos en distintos rincones.

Una vez más Cenando con Jesús

Celebración. Cena especial en Emergencias Adultos de Clínicas. Colorido. En Urgencias Pediátricas de Clínicas decoraron la mesa.

que no solo son para que ellos
se sientan en ese ambiente fes-
tivo, sino también los pacientes
y, por supuesto, sus familiares.

Sin embargo, también hay
momentos difíciles, ya que
muchas veces deben atender a
pacientes en estado crítico y
casos de urgencia que no cesan,
incluso a la medianoche llegan
los pacientes al servicio, como

ocurrió anoche.
Además, a veces deben en-

frentar la dura realidad de la
pérdida de algún paciente du-
rante estas fechas. La guardia
no es fácil en los hospitales,
pero el sentido de la Navidad y
el compartir entre todos hace
que la noche lejos de los seres
queridos sea superada con ar-
monía y calidez.

Solidarios. Los voluntarios llevaron la cena a hogares.

Festejo. En Hogar Santo Domingo los abuelos cantaron.
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Como regalo por
fiestas, instan a la
donación de sangre

E s t a d í s t i c a m e n t e,
disminuyen la
cantidad de

donación y la
necesidad de
t ra n s f u s i o n e s

continúa.
Dr. Herib Zaldívar,

de Medicina Transfusional.

lll

Es fin de año, la solidaridad
se multiplica, las compras se
hacen de manera compulsiva
y a la par, disminuyen los
actos altruistas como la do-
nación de sangre y, por otra
parte, aumentan los acciden-
tes de tránsito ante el am-
biente eufórico y caótico por
las fiestas.

Ante este panorama idílico
por los festejos de fin de año,
desde el Instituto de Previsión
Social (IPS) hacen un llamado
para la donación de sangre.
Para ello, están disponibles
tanto el Centro Productor de
Sangre, ubicado en el Hospital
Central, como en el Hospital
Ingavi para recibir a los do-
nantes voluntarios.

Desde la previsional pro-
mueven una campaña de do-
nación de sangre este mes para
garantizar la provisión.

“Las colectas de sangre se
realizan realmente todo el año,
pero generalmente en esta épo-
ca, tratamos de empezar cam-
pañas de sensibilización, un
poco más intensivas, por mo-
tivos que, estadísticamente, las
personas disminuyen la can-
tidad de donación de sangre y
la necesidad de transfusiones
de sangre continúa, inclusive
hay veces que aumentan por
los accidentes y otros factores”,
explicó a ÚH el doctor Herib
Zaldívar, jefe de Unidad de
Medicina Transfusional del
Hospital de Ingavi.

La donación de sangre de

una persona pueda salvar has-
ta tres vidas. La demanda de
sangre no cesa, ni siquiera en
época festiva, por lo que el IPS
hace un llamado para regalar
vida: Gota a gota.

“La Navidad y fiestas de fin
de año son un momento ideal
para reflexionar sobre el im-
pacto que podemos tener en
nuestras comunidades. Con
una sola donación, puedes
ayudar a salvar hasta tres vidas,
ya que cada componente de la
sangre –glóbulos rojos, plas-
ma y plaquetas– se utiliza para
tratar diferentes condiciones
médicas”, reflexionó la doc-
tora Romy Alcaraz, directora
del Centro Productor de San-

gre y Terapia Celular.

¿QUIÉNES PUEDEN DONAR?
Son potenciales donantes de
sangre todas las personas sa-
nas entre 18 y 65 años, que
pesan más de 55 Kg y cum-
plen con ciertos criterios de
salud. El proceso es seguro,
rápido y realizado bajo nor-
mas de bioseguridad.

En el Hospital Ingavi, desde
diciembre se realizan los días
viernes jornadas de donación
de sangre en el marco de la
campaña Regalo de Navidad.
En el 2025, recibirán a los
donantes todos los días, anun-
ció el doctor Zaldívar.

“Cada gota de sangre es
importantísimo, y como dice
una frase que estamos uti-
lizando, que en este fin de año
no nos falte ni una gota. Y
bueno, es un poquito lo que
estamos empezando aquí a
potenciar el servicio como pa-
ra darle una atención a do-
nantes de sangre”, añadió.

DONACIÓN VOLUNTARIA. En
el país, la donación de sangre
en un gran porcentaje es de
reposición –es decir, que las
personas que requieren trans-
fusión llevan sus donantes–,
aunque la voluntaria va en
aumento en los últimos
a ñ o s.

“Está aumentando tanto a
nivel del Ministerio de Salud
como el IPS, mejoró y au-
mentó el porcentaje de do-
nación voluntaria de sangre,

pero aún no es lo suficiente”,
dijo el doctor Zaldívar.

Para evitar las donaciones
de reposiciones que son las
más frecuentes en el país, se
requiere que la donación vo-
luntaria sea de 120.000 al
año.

En el caso de una mujer
sana puede donar hasta tres
veces al año y en el caso del
hombre puede donar hasta
cuatro veces al año, señaló el
doctor Zaldívar.

La donación de sangre se
requiere todo el año para
garantizar tratamientos y
abastecer la demanda. Por
ejemplo, en el Centro Pro-
ductor de Sangre del IPS,
así como en otros bancos
del país, se trabaja diaria-
mente para garantizar un
suministro seguro y sufi-

ciente para pacientes on-
cológicos, personas en ci-
rugías de emergencia, re-
cién nacidos y muchas
otras personas que depen-
den de este líquido vital
que la ciencia aún no ha
podido fabricar. Por ello,
insisten en la donación vo-
luntaria.

Gota a gota que salva vidas

Casi una hora después del
brindis de Navidad y los
abrazos entre familiares,
amigos o compañeros de
guardia, en el Hospital Cen-
tral del Instituto de Previsión
Social, siendo exactamente
las 00:59 del 25 de diciem-
bre, llegó al mundo el primer
bebé navideño.

Se trata de un varón de
2.592 gramos, nacido a las 36
semanas de gestación me-
diante una cesárea de urgen-
cia, según reportaron desde la
institución.

Comentaron que la madre
ingresó al nosocomio a las
15:53 del 24 de diciembre,
recibiendo atención inmedia-

ta por parte del equipo mé-
dico, horas después estalló en
llanto anunciando su naci-
miento el nuevo habitante.

El recién nacido y la mamá

se encuentran en buen estado
de salud, descansando en la
sala de puerperio bajo los
cuidados correspondientes,
señalaron los médicos.

El primer bebé de Navidad en
IPS Central llegó a las 00:59

Fuerte. El
nuevo habitante
de este mundo
es un varoncito.

GENTILEZA
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Un gran grupo de personas
visitó las playas de San Ber-
nardino, Areguá y la Costa-
nera Norte de Asunción, du-
rante la tarde y noche de ayer,
con ocasión del feriado na-
videño.

Los artesanos y vendedores
ofrecieron sus productos en
los alrededores de las distintas
playas y además reportaron
una mayor afluencia de per-
sonas en comparación con el
año pasado, pese a que las
aguas siguen con altos índices
de contaminación e inhabi-
litadas para el baño.

Familias enteras aprovecha-
ron el feriado para asistir y
contemplar las aguas del lago
Ypacaraí, además de aprove-
char las ofertas de los co-
m e r c i a n t e s.

“Venimos todos los años a
respirar el aire y disfrutar de la
vista, que no tiene precio”,
expresó Sergio Báez, un po-
blador de Luque que acudió
con su familia.

En la playa de San Ber-
nardino, los visitantes apro-
vecharon la vista del lago, pero
también pidieron a la Mu-
nicipalidad local que inter-
venga en el saneamiento de las
aguas y dote de mayor control
por parte de la Policía, aten-
diendo a la alta concurrencia.

“Hace falta también que se
repare el muelle. Si es posible,
que se reemplace por uno
nuevo. Porque nosotros ha-
cemos las refacciones para que
se mantenga, pero ya le pe-
dimos ayuda a la Munici-
palidad”, dijo Celso Gómez,
del gremio de canoeros del
lago Ypacaraí.

La situación es más riesgosa
en la playa de Areguá, donde
numerosos visitantes se mos-
traron cautelosos ante la pre-
sencia de niños que ingre-

saron a las aguas del lago. La
alta contaminación desmotiva
a las familias a participar de
actividades cerca de la orilla.

Bartolomé Caballero, uno
de los canoeros más antiguos
de la zona, manifestó que el
Ministerio del Ambiente y De-
sarrollo Sostenible (Mades) de-
bería intervenir en el lugar para
disminuir el riesgo al que se
pueden exponer los visitantes.
“También tiene que venir acá la
Municipalidad, hacer la lim-

pieza del lugar, porque solo
nosotros limpiamos”, dijo.

Tanto él como otros ca-
noeros ofrecen paseos en ca-
noa a partir de G. 15.000,
desde las 07:00 de la mañana
en adelante. En los alrede-
dores del lago también se pue-
den realizar paseos a caballo a
partir de G. 20.000, además de
otras actividades como juegos
al aire libre.

Las familias que acudieron
al muelle pidieron, por su parte,

Alta concurrencia
en las playas de
Areguá y San Ber

Consumo. Visitantes de la playa de San Ber disfrutaron de una variada oferta de comercios locales e independientes.
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Punto central. El muelle de Areguá fue muy concurrido.

que la Municipalidad o las au-
toridades competentes realicen
la reparación de la estructura del
mirador, uno de los puntos
centrales y a los que acude la
mayoría de los visitantes de esta
playa municipal.

El tránsito a la altura de la
ruta PY02 Mcal. Estigarribia,
en el cruce del ramal a San
Bernardino, se reportó fluido y
sin novedades, según reportó
la Patrulla Caminera al co-
rresponsal de ÚH en Cor-
dillera, René González.

CONGESTIÓN. La alta concen-
tración de personas se replicó
en la zona de la Costanera
Norte. Largas filas de vehículos
congestionaron el tráfico y
provocaron quejas por parte
de los visitantes. Muchos de
ellos se enfrentaron a los obs-
táculos de caminar bajo el sol
y entre la larga cantidad de
vehículos estacionados a ori-
llas del río Paraguay.

“El baño no da abasto, y no
hay demasiadas actividades.
Para que los niños puedan
jugar tenemos que caminar
una larga distancia”, dijo Héc-
tor Díaz, quien llegó desde
Villarrica para visitar a su fa-
milia en Asunción.

La falta de fuentes de hi-
dratación también fue recla-
mada por los ciudadanos.

Venimos todos los
años a respirar el
aire y disfrutar de

la vista, (...)
lastimosamente el
agua del lago está

podrida.
Sergio Báez,

poblador de Luque.

Hace mucho calor,
pero igual vine

como para mirar
el lago. Hacen

falta más lugares
para estar con la

fa m i l i a .
Hugo Orué,

visitante de San Ber.

Parada. La orilla del río Paraguay fue un estacionamiento.

Canoas. Salidas en canoa se realizan desde orillas del lago.

Fila. La fila de vehículos retrasó el ingresó en Areguá.
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Agenda

EN EL SHERATON
En el Grand Salón del
Sheraton Asunción Ho-
tel se compartirá una ce-
na y posterior fiesta para
recibir al año nuevo. Se-
rá el martes 31, desde las
21:00. Habrá open bar
de whisky, espumante,
vino blanco/tinto y cer-
veza. Además de un de-
licado menú y ameni-
zación musical. Los me-
nores de 4 años no pa-
gan. Para más informes
contactar al (0981) 206-
385 o redes del hotel.

EN EL CENTENARIO
El Club Centenario or-
ganiza su tradicional ce-
na de fin de año para el
martes 31, a las 21:00, en
la explanada del Salón
de Honor. El menú será
bufé frío y caliente a car-
go de Talleyrand. Tam-
bién habrá estación in-
fantil y postres. Ameni-
zarán el encuentro los
DJ Fabián Fattorini, Jor-
ge Ratti y Lole Romero.
Más tarde, desde la
01:00, del miércoles 1 de
enero, en la cancha 2 de
fútbol, actuarán en vivo
Agapornis, DJ Fabián
Fattorini y DJ Ata. Más
detalles al (021) 247-
0000.

EN EL CIT
El Club Internacional de
Tenis prepara una cena
de fin de año en su salón
social. La cita es el mar-
tes 31, desde las 21:00.
Habrá un bufé de carnes
seleccionadas, variedad
de guarniciones, pastas,
postres y otras delicias.
Actuará en vivo el grupo
Los Ángeles de Charly.
Más detalles y reservas al
(0975) 799-000.

Fiestas de fin de año.

Entérate

Crece apoyo a Blake Lively en Hollywood
La actriz estadounidense
Blake Lively recibió un
apoyo masivo en Holly-
wood tras presentar una
queja legal por acoso se-
xual y una campaña de
difamación contra Justin
Baldoni, su par en la pe-
lícula Romper el círculo.
Amber Heard se pronunció
siendo la más reciente ce-
lebridad en respaldar a la
estrella de Gossip Girl: Chica
i n d i s c re t a , quien afirma ser
víctima de una campaña
coordinada en redes so-
ciales para desprestigiarla.
En la queja presentada la
semana pasada en Cali-
fornia, Lively dice que Bal-
doni y el productor Jamey
Heath se comportaron de
forma inaceptable durante

Lively demandó a su compañero por acoso sexual.

el rodaje de su reciente
éxito de taquilla Romper el
c í rc u l o .
En el documento la actriz
sostiene que Baldoni,
quien también dirigió la
película, habló de forma
inapropiada sobre su vida
sexual e intentó modificar
la cinta para incluir escenas
de sexo que no estaban en
el guion, ni habían sido
acordadas. También acusa
a Heath de verla parcial-
mente desnuda durante
una sesión de maquillaje, a
pesar de que Lively le pidió
voltearse. Detalla además,
con mensajes y correos
electrónicos, una supuesta
campaña publicitaria para
destruir su reputación y
desviar la atención. AFP

Se convierte en ministro de una iglesia
Denzel Washington fue bau-
tizado y se convirtió en mi-
nistro de una iglesia pen-
tecostal en Nueva York des-
pués de declarar en noviem-
bre que una experiencia
religiosa le hizo conectar con
Dios, informó el medio The
Hollywood Reporter.
El ganador de dos premios
Óscar por Training Day
(2002) y Glory (1990) re-
cibió su licencia para ser
ministro de la Iglesia de Dios
en Cristo, la mayor con-
gregación cristiana evangé-
lica internacional de iglesias
pentecostales donde predo-
minan las personas negras
de Estados Unidos. Según
declaró el arzobispo Chris-
topher Bryant, el Kelly Tem-
ple, la iglesia donde le bau-
tizaron y recibió sus cre-
denciales, “es un lugar muy

El actor recibió el bautismo en una ceremonia.

próximo al corazón” del
actor. En palabras del ar-
zobispo, Washington
apuntó que pese a que
“había tardado, por fin es-
taba allí”: “Si [Dios] puede
hacer esto por mí, no hay
nada que no pueda hacer
por ti. El cielo es literal-
mente el límite”.
En noviembre, el actor de-
claró en una entrevista que
ir a la iglesia con Town-
send fue una experiencia
“poderosa” y recordó que
rezaron por él “para sal-
va r l e ” y que él sintió que
“se elevaba” y que “se sen-
tía lleno del Espíritu San-
to”. Las tareas de Washin-
gton como ministro se ce-
ñirán a dar sermones do-
minicales y visitar
enfermos y adictos en cen-
tros de recuperación. EFE

Preestreno
de Sonic 3
La película

Judith y
Abigail Mer-

cado, con
Edith Fal-

cón y Benja-
mín Mer-

cado.

Elías Pereira y Amalia Cutillo.

Valeria Herreros y Thiago Bogarín.

El perso-
naje de
Shadow y
Jazmín
Pérez.

Grandes y chicos disfrutaron del estreno de
Sonic 3 La película. La cita fue en Cinemark,
donde varios de los invitados exclusivos fueron
caracterizados con los personajes de la historia.
La avant première fue presentada por Filmagic
Entertainment. Sonic 3 es una película de acción
y aventura basada en la serie de videojuegos
publicada por Sega. Secuela de Sonic, la película
(2020) y Sonic 2, la película (2022), está dirigida
por Jeff Fowler. En 1974, Shadow es un pe-
queño erizo negro con rayas rojas que llega a la
Tierra en un meteorito y fue acogido por las
Unidades Guardianas de las Naciones (G.U.N.).
El poder de Shadow se utilizó para varios ex-
p e r i m e n t o s.

Julia González, Giannina Chamorro y Michelle Bru-
notte.

Sofía y Juan
Pablo Morel,
Melanie Ra-

mírez y Ji-
mena Morel.

Durante la inauguración los alumnos ofrecieron conciertos.

Paola Pavetti y
Gladys Rojas. Paola Cabriza y Víctor Mosqueira.

Luca Tourn López, Clara López, Pablo Tourn y Catalina
Tourn López. Felipe, Mario y Bruno Achucarro.

Inauguración del nuevo
auditorio de Zeppelin School
En el marco de un brin-
dis, se llevó a cabo la
inauguración del nuevo
auditorio de Zeppelin
School, en el Shopping
Multiplaza. El salón se
encuentra ubicado en el
segundo piso del bloque
C del centro comercial.
Zeppelin School es un
conservatorio de música
orientado en el desarrollo
de variados estilos univer-
sales como el jazz, el
rock, la música popular
paraguaya y otras vertien-
tes. Cuenta con 13 años
de trayectoria en la for-
mación de grandes artis-
tas. Además cuenta con el
reconocimiento del MEC.

El cumpleaños de Ricky Martin
Ricky Martin cumplió 53 años. El puer-
torriqueño es hoy un incansable defensor
de las causas por la diversidad de género
y los derechos humanos.
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Tras un año mayoritariamente
femenino en lo discográfico,
no parece que 2025 vaya a
cambiar mucho de género:
con la salvedad de The Wee-
knd y Manuel Carrasco, mu-
chos de los grandes lanza-
mientos confirmados tendrán
nombre de mujer, como Lady
Gaga, Miley Cyrus, Lana del
Rey y Aitana, sin desdeñar la
posibilidad de nuevo trabajo
de Rosalía.

De ellas, la coprotagonista
de Joker: Folie à Deux pro -
metió lanzar en febrero (sin
fecha concreta) su séptimo
disco, el que supondrá su an-
siado retorno a lo m a i n s t re a m
(corriente principal), mientras
que Cyrus anticipó que este
próximo año editará el disco
conceptual Something Beau-
tiful, muy inspirado por The
Wall, de Pink Floyd, “pero con
un mejor vestuario, más gla-
moroso y lleno de cultura
pop”.

Menos seguros, pero bas-
tante posibles, aparecen un
posible disco complementa-
rio de The Cure con Songs of a
Lost World,publicado este no-
viembre tras 16 años de espera
(Robert Smith llegó a declarar
que quizás podría ver la luz en
verano), y el anunciado por
Chris Martin como último tra-
bajo de Coldplay.

¿VOLVERÁN? En el terreno de
la incertidumbre entran los
prolíficos Bad Bunny (en oc-
tubre se cumplió un año de su
último disco).

Así también Bruno Mars (el
no muy fiable The Sun pu-
blicó que prepara disco y gira
para 2025) y Taylor Swift (los
ocho meses transcurridos des-
de The Tortured Poets De-
partment se antojan muchos
para sus fans).

En ese grupo entra también
Madonna, que se ha foto-
grafiado recientemente con el
productor Stuart Price en el

estudio ante lo que promete
como una secuela de su Con -
fessions On A Dance Floor.

Asimismo, la española Ro-
salía reconoció en una en-
trevista el pasado mes de se-
tiembre que anda volcada en
su cuarto álbum.

“Ha sido un proceso. He
cambiado mucho, pero al
mismo tiempo sigo dándoles
vueltas a las mismas cosas”,
afirmó a Highsnobiety, mien-
tras la colombiana Karol G
desveló que desde mediados
de 2023 andaba preparando
la continuación de Mañana
será bonito.

LO NUEVO. Entre los que sí
tienen ya fecha cerrada, se
encuentran en enero los nue-
vos trabajos de Franz Ferdi-
nand (The Human Fear) y
Ringo Starr (con un disco de
country, Look Up), ambos el
día 10, los de FKA Twiggs
(E U S E X UA ) y Mogwai (The

Bad Fire) el 24, o Manic Street
Preachers (Critical Thinking),
el día 31.

Ese mismo mes, también el
24, llegará por parte de The
Weeknd, el segundo artista
mundial por reproducciones
mensuales en Spotify, el es-
peradísimo Hurry Up Tomo-
r r ow, que cierra la trilogía que
dedicó a temas más existen-
ciales y autorreferenciales y
que abrió con After Hours
(2020) y continuó con D aw n
FM ( 202 2 ) .

El 7 de febrero habrá álbum
de Olly Alexander (Po l a r i ), el
14 de Alessia Cara (Love &
Hyperbole) y Lacuna Coil
(Sleepless Empire), el 21 de
Sam Fender (People Wat-
ching), Tate McRae (So Close
to What) y The Wombats
(Oh! The Ocean), mientras
que el 28 de marzo llegarán
The Darkness (Dreams on
To a s t ).

En 2024 no llegó Lasso, el

trabajo de country que había
prometido Lana del Rey, pero
la diva de los relatos me-
lancólicos por antonomasia
ha anunciado que el 21 de
mayo habrá un disco titulado
The Right Person Will Stay.

LATINO. En lo que se refiere a
música en español, Universal
ha confirmado a EFE el lan-
zamiento sin fecha exacta aún
de nuevos LP de Manuel Ca-
rrasco (de probable título Sal -
vaje como su anunciada gira),
Vanesa Martin, Antonio Oroz-
co, Pablo López, los colom-
bianos Morat y Aitana.

Pablo Alborán, que se es-
trenará como actor, ha pu-
blicado numerosas imágenes
en el estudio volcado en crear
nuevas canciones, como ese
Palmeras en el jardín que Ale-
jandro Sanz adelantó como
anticipo de su primer álbum
de la mano de Sony, quien
también confirma otro LP de

L e i va .
Cerrados están los lanza-

mientos en febrero de Si abro
los ojos no es real, de Amaia, y
de Dolce Vita, de Amaral, el
primero en cinco años. Y en
marzo habrá reedición del
emblemático Pafuera telara-

ñ a s, de Bebe, por su 20º
a n i ve r s a r i o .

Bunbury lanzará disco iné-
dito en abril y habrá que
esperar a después del verano
para escuchar lo nuevo de
Camela y el álbum de co-
laboraciones de Loquillo. EFE

Maestro de las artes 2024
Hoy, a las 10:00, se realizará la en-
trega de la distinción Maestro de las
artes 2024, en la sala de sesiones de
la Cámara de Senadores.

The Weeknd, Lady Gaga y Aitana
volverán en 2025, ¿también Rosalía?

Nuevo material. Lady Gaga prometió lanzar su séptimo álbum en febrero. Nueva versión. Miley Cyrus editará el disco conceptual Something Beautiful en 2025.

Lanzamiento. Aitana trae en febrero la canción Si abro los ojos no es real. Lana del rey. 21 de mayo presenta el disco The Right Person Will Stay

REDES SOCIALES.

En enero. La banda escocesa de rock Franz Ferdinand se
apresta a lanzar su nuevo material, The Human Fear.
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Los muñecos
Wallace y Gromit
vuelven por Navidad
Los muñecos Wallace y Gro-
mit regresan a las pantallas
con un largometraje inédito
para las fiestas navideñas, el
primero en dos décadas, y
todo un gesto de desafío ante
el vendaval de la inteligencia
artificial.

La venganza se sirve con plu-
mas es el título en español de
esta nueva aventura de la
pareja de plastilina. El pú-
blico británico la podrá ver en
exclusiva en la BBC la noche
del 25 de diciembre, mientras
que el resto del mundo la
podrá descubrir en Netflix a
partir del 3 de enero.

Nada ha cambiado real-
mente para el dúo más en-
trañable del cine de anima-
ción. En el típico salón bri-
tánico de su casa de ladrillos,
Wallace, el inventor excén-
trico, y Gromit, su perro fle-
mático, disfrutan de su mejor
vida: sillón, bandeja de que-
sos y pausa para el té.

Este apacible día a día se

verá trastocado por una nueva
invención de Wallace: Norbot,
un robot “inteligente” para
todo. Experto en limpieza y
jardinería, este asistente po-
tenciado con inteligencia ar-
tificial, promete librarlos de las
tareas domésticas y hacerlos
r i c o s.

Pero no cuentan con el re-
greso, treinta años después, de
Feathers McGraw, el malvado
pingüino que estaba en pri-
sión desde el cortometraje Los
pantalones equivocados, estrena-
do en 1993. Norbot cae en
muy malas manos.

“¡Norbot es el mejor in-
vento de Wallace de todos los
tiempos!”, comenta entre risas
el creador de Wallace y Gro-
mit, Nick Park, en una en-
trevista con AFP.

Director galardonado con
múltiples premios Óscar, Park
ha dado nueva vida a una de
las técnicas más antiguas del
cine: el stop motion o ani-
mación cuadro por cuadro.

Navideño. El creador de Wallace y Gromit, Nick Park.

A
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El éxito de la serie Shogun
impulsa el contenido japonés
lll

El éxito de la serie televisiva
Shogun contribuyó a desper-
tar el apetito de los estudios
internacionales por el con-
tenido japonés de calidad, y
los creadores nipones se pre-
paran para responder a esa
demanda.

Los aficionados a los man-
gas y animés japoneses suelen
criticar las adaptaciones fo-
ráneas por su falta de fidelidad
con el material original.

Pero Shogun, basada en la
novela de 1975 del escritor
australiano-británico James
Clavell, rompió el molde con
una producción hablada prin-
cipalmente en japonés y elo-
giada por su autenticidad.

En setiembre se alzó con 18
premios Emmy, los galardo-
nes estadounidenses para la
televisión.

El programa franco-esta-
dounidense-japonés Las gotas
de Dios, basado en el manga
homónimo, ganó el premio a
la mejor serie dramática en los
Emmy Internacionales de no-
v i e m b r e.

La serie de Netflix One Pie-
c e, de 2023, una adaptación
de un manga con el actor
mexicano Iñaki Godoy, fue
aplaudida por el público y la
crítica, y ya se prepara una
segunda temporada.

Hay otras adaptaciones de
reconocidos mangas y animés
en marcha, incluyendo My
Hero Academia y las aventuras
ninja de Naruto.

“La demanda de los mer-
cados occidentales está cla-
ramente creciendo”, comenta
a AFP Kaori Ikeda, directora

gerente de TIFFCOM, la feria
comercial de contenido afi-
liada con el Festival Interna-
cional de Cine de Tokio.

Esta responsable advierte,
sin embargo, que a las em-
presas japonesas les falta ex-
periencia en temas como la
negociación de derechos.

Por ello, TIFFCOM orga-
nizó el Tokyo Story Market, un
espacio para facilitar los con-
tactos entre productores in-
ternacionales y editores japo-
n e s e s.

Los estudios extranjeros
también han mejorado sus
adaptaciones, y evitan algunos
errores que cometieron en el
pasado, como la versión ci-
nematográfica de 2017 del
manga Ghost in the Shell: La
vigilante del futuro, con Scar-
lett Johansson.

Igualmente, el thriller so-
brenatural de 2017 Death No-
te fue criticado por su falta de
apego al manga original.

“Los autores de manga son
muy respetados y sus fans
están muy atentos”, señala
Klaus Zimmermann, produc-
tor de Las gotas de Dios.

Su adaptación se toma al-
gunas libertades, como incluir
un actor francés para un per-
sonaje principal, pero Zim-
mermann insiste en que fue
desarrollada junto a los au-
tores del manga original.

“Se trató de encontrar el
espíritu del manga para no
distorsionarlo”, comenta.

Yuki Takamatsu, negocia-
dor de derechos de la editora
de mangas Kodansha, cuenta
que el proceso de adaptar Las
gotas de Dios fue “increíble”.

“Todos estaban abiertos a
enfrentar juntos los retos (...).
Todos entendían en cada pa-
so cómo había que hacerlo”,
asegura.

Los fracasos del pasado se
deben en parte a las di-
ficultades de los editores de
comunicar sus deseos a los
productores extranjeros,
quienes carecen de un en-
tendimiento adecuado del
manga y el anime, según
Ta k a m a t s u .

La directora de la feria TIF-
FCOM, Kaori Ikeda, coincide
en la importancia de esta
s e r i e.

“Que una historia de sa-
muráis con tanta atención a
los detalles históricos pueda
convertirse en un entreteni-
miento de masas prueba el
potencial”, afirma. AFP

Gran éxito. El actor japonés Hiroyuki Sanada posa en la alfombra roja de Shogun de FX.

AFP
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- f. Parte de la geografía física que trata de la
descripción de las aguas del globo terrestre. 6.-
adj. Pl. Anticuado. 7.- adj. F. Que urde. 9.- m. Sal
blanca compuesta de ácido bórico, sosa y agua,
que se encuentra formada en las playas y en las
aguas de varios lagos de China, Tíbet, Ceilán y
Potosí. 11.- f. Acción de izar. 13.- tr. Pl. Hecho
biseles. 14.- adj. Destinado a destruir misiles.

VERTICALES
1.- adj. F. Que tiene herrumbre. 2.- Nombre del
tenista Nalbaldian. 3.- adj. F. Pl. Conforme con el
dogma de una religión y, entre católicos, con-
forme con el dogma católico. 4.- adj. Que se
puede resarcir. 5.- tr. Repite la súplica. 8.- m.
Barda (cubierta de espinos). 10.- Capital del
Reino de Marruecos 12.- tr. Deja algo solo.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Radio Monumental. Hoy, de 08:30 a
11:30, Va con onda.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes
00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Telefuturo.
Hoy, 21:45
se estrena

la novela
Perdido en

el amor.

TELEFUTURO

Jueves

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Sorteo Gana/Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 la serie

LATELE

Jueves

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - TeleDía Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Polémica en el Bar
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Jueves

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:30 - La Jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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Edgar Medina
CIUDAD DEL ESTE

El máximo título académico
en Ciencias de la Educación
entre los nativos del país fue
obtenido por el doctor Si-
món Oviedo Villalba, quien
a sus 59 años sigue capa-
citándose. El haber nacido
entre las precariedades de
una comunidad indígena, en
una colectividad que fue ex-
pulsada por la construcción
de la represa de la Itaipú
Binacional, no tuvo proble-
mas para superar sus propios
límites al optar por el estudio
e ir escalando en el cono-
cimiento.

Su sueño es tener defini-
tivamente el currículo del
pueblo Ava Guaraní y seguir
capacitando a otros docentes
de su pueblo, que también se
dedican al servicio de com-
partir sus conocimientos en
las 23 instituciones educa-
tivas del Alto Paraná, que
están a su cargo.

Oviedo Villalba nació el 9
de abril de 1965 y en la
actualidad, reside en la co-
lonia Nueva Fortuna de Her-
nandarias, luego de que su

familia emigrara de Puerto
Palmas a otro punto del de-
partamento, y se estableciera
definitivamente en la comu-
nidad Kirito, en el distrito de
Mbaracayú. Esta comunidad
fue incluso desalojada de sus
tierras ancestrales en los úl-
timos años. Y el lugar que le
vio nacer ahora está bajo
aguas del embalse de la Itai-
pú. En ese contexto, comen-
zó su carrera en el mundo de
la educación, primero como
docente de Educación Es-
colar Básica 1º y 2º ciclo,
luego profesor de Filosofía
para Educación Media y li-
cenciado en Ciencias de la
Educación.

EL MAÑANA. Con la mirada
puesta en el futuro de su
comunidad, decidió realizar
varios posgrados, como el de
Didáctica Superior Univer-
sitaria, de Gestión Pedagó-
gica Curricular, el masterado
en Ciencias de la Educación
y este último, que culminó
en el 2024, que es el de
doctorado en Ciencias de la
Educación.

Durante ese tiempo, se de-
dicó a la docencia, labor que
desarrolla desde hace 27 años,

de los cuales los últimos die-
ciséis ejerce el cargo de su-
pervisor de Apoyo Técnico Pe-
dagógico del Área 1816 de la
Educación Escolar Indígena
del Alto Paraná.

Las 23 instituciones que
actualmente están bajo su
supervisión son de comu-
nidades Ava Guaraní ubi-
cadas en los distritos de Ita-
kyry, Minga Porã y Mba-
racayú. Estas cuentan desde
la educación inicial, escolar
básica, tercer ciclo, media y
la educación permanente
para jóvenes y adultos. El
hombre que fue uno de los
que impulsaron la ley por la
cual se creó la Dirección Ge-
neral de Educación Escolar
Indígena, que establece que
cada pueblo indígena debe
tener su propio currículo.
Esto se refiere a que la edu-
cación debe ser impartida
incluyendo su idioma,
creencia, valores y todo lo
referente a su cultura, con la
educación establecida en el
currículo nacional.

COMPROMISO. El nuevo tí-
tulo que obtuvo para él es un
gran compromiso, según re-
lató a Última Hora. Esto por-

que su objetivo es seguir en
la elaboración del currículo
propio del pueblo Ava Gua-
raní, que servirá para que la
educación a los nativos de su
pueblo pueda ser aplicada
sin dejar de lado sus cos-
tumbres, cultura, idioma,
creencias y valores.

El temor de perder la
cultura hace necesario que
se tenga el currículo del
Pueblo Ava Guaraní, ya que
existen diferencias con los
otros 18 pueblos indígenas
del país, a pesar de tener el
mismo tronco lingüístico.

“Se tiene que dejar do-
cumentada toda la cuestión
de religiosidad, creencia,
costumbre de un determi-
nado pueblo, debe estar pal-
pado dentro del currí-
culo propio de ca-
da pueblo. Bus-
camos que
nos reco-
nozca co-
mo pue-
blo que
so -
mos”.

Orgullo guaraní.
Con su preciado
título de
doctorado en
Ciencias de la
Educación, Simón
Oviedo Villalba cul-
mina un gran año.

Por y para el pueblo. La educación es la clave según el primer doctor en educación ava guaraní.

El primer doctor ava guaraní tras
el sueño del currículo de su pueblo
Simón Oviedo Villalba se convirtió en el personaje del año al obtener el mayor título entre los
nativos. Ahora apunta a dejar documentadas las creencias y costumbres de su pueblo Ava Guaraní.

RR

Clínica móvil en Canindeyú
La jornada extramural brindó aten-
ción médica en la USF Puerto Adela,
e incluyó consultorio de pediatría, gi-
necología, vacunación y estudios.
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La categoría C 10 del club
Juventud de Hohenau, Itapúa,
que ganó el campeonato de
fútbol interdistrital a nivel de-
partamental, fue beneficiado
con un premio de 30 millones
de guaraníes, suma que se
invirtió íntegramente en me-
joras en las instalaciones de la
institución.

Con gran entusiasmo se
inauguraron las obras reali-
zadas en el club. “Gracias a la
victoria del Team Hohenau
C10, que había ganado el pre-
mio interdistrital, siendo cam-
peón de Itapúa, organizado
por la Gobernación de Itapúa,
hemos transformado algunas
instalaciones en nuestro club”,
manifestó Nilfio Cuadra, pre-
sidente de la institución de-
portiva de Hohenau.

Las obras inauguradas fue-
ron el parque infantil total-
mente renovado con hama-
cas, tobogán, casita y una es-

tructura que cuenta con el
emblemático sube y baja,
nuevos arcos de fútbol y ban-
cos de concreto.

También fue refaccionada la
casilla con bebederos para ni-
ños y la iluminación mejo-
rada en la cancha.

El acto de inauguración

contó con la presencia del
intendente municipal Enri-
que Hahn; el secretario de-
partamental de Deportes,
Cristian Benítez; el secretario
de Deportes de la Comuna,
Antenor Ortiz, y directivos y
representantes del club Ju-
ventud de Hohenau.

Renuevan instalaciones en
club Juventud de Hohenau

Emoción. Los ganadores del premio inauguraron mejoras.

RR

Con el objetivo de mejorar la
seguridad en sectores rurales
de Obligado, Itapúa, auto-
ridades municipales y po-
liciales del distrito realizaron
una reunión en la zona rural
de Fisco, distante a 26 ki-
lómetros del centro urbano,
específicamente en el predio
de la Comisaría Nº 69 del
lugar. El encuentro contó con
la presencia del intendente
de la comunidad, Gil Ama-
rilla y el nuevo jefe de la
Comisaría Nº 13 del centro
de la ciudad, comisario Os-
valdo Vera, quienes dialo-
garon con los pobladores so-
bre las mejores estrategias
para fortalecer la seguridad y
prevenir hechos delictivos en
el distrito.

Apuntan al trabajo con-
junto. El intendente enfatizó
la importancia de la pre-
vención como la herramien-
ta más eficaz para combatir la

inseguridad. “La seguridad de-
be ser una responsabilidad
social, donde todos nos cui-
demos mutuamente”, mani-
festó.

No solamente en Obligado,
sino en el resto de las Colonias
Unidas siguen sucediendo he-
chos de inseguridad como ro-

bos, hurtos y acciones de ra-
teros y tortoleros.

Las autoridades están in-
tensificando los trabajos y la
planificación de estrategias pa-
ra implementar medidas efec-
tivas para garantizar la tran-
quilidad y seguridad a los
pobladores de la región.

Buscan fortalecer seguridad
en zonas rurales de Obligado

Plan. Comunidad y autoridades trabajarán en conjunto.

R.R.

En el último trimestre del
2024, la Zona VII, Depar-
tamento de Itapúa, imple-
mentó un importante plan
de trabajo con acciones de
control vectorial para evitar la
propagación del mosquito
Aedes aegypti.

Fueron cubiertos 27 dis-
tritos del Departamento de
Itapúa, con más de 11.000
predios visitados por briga-
das compuestas por el Se-
nepa y colaboradores loca-
l e s.

Los resultados de las min-
gas ambientales y rastrillajes,
correspondientes a los meses
de octubre, noviembre y di-
ciembre, muestran que un
total de 181.076 criaderos
fueron identificados, siendo
objetos inservibles en su ma-
yo r í a .

Para el efecto, fueron vi-
sitadas 11.626 propiedades
por parte de los operarios
designados, quienes lograron
inactivar 92.933 recipientes
con agua estancada en 2.590
m a n z a n a s.

El compromiso por parte
de todos los sectores de la
sociedad es fundamental pa-
ra garantizar un entorno libre
de vectores transmisores del
dengue, zika y chikungunya,
a través del control diario de
todo tipo de entornos y la
eliminación diaria de poten-
ciales criaderos de mosqui-
t o s.

Con mingas
inactivan 90
mil criaderos
en Itapúa

lll

Antonio Rolín
ENCARNACIÓN

Como acostumbra todos los
años, durante las fiestas na-
videñas, la playa San José de la
ciudad de Encarnación se ha
convertido en un punto de
encuentro popular para lo-
cales y turistas que buscan
disfrutar del sol y la calidez del
ve r a n o .

El ambiente festivo se siente
en cada rincón, con familias y
amigos congregándose para
celebrar esta época especial del
año.

Encarnación es el epicentro
de un importante movimien-
to de turistas y visitantes, que
eligen la capital de Itapúa para
pasar las fiestas. En ese sen-
tido, cabe resaltar que nue-
vamente este año se registró
un importante movimiento,
incluso mucha gente optó por
recibir la Navidad en plena
Costanera, donde llevaron sus
sillas y mesitas para recibir las
cero horas de este 25 de di-
c i e m b r e.

Si bien la hotelería no re-
porta una ocupación total de
su capacidad, de acuerdo con
los datos recabados por esta
redacción regional, el movi-
miento de turistas es muy
i n t e r e s a n t e.

Tras el brindis y los abrazos,
este miércoles desde tempra-

nas horas, la gente comenzó a
aproximarse a las playas de
Encarnación, para disfrutar de
un día de intenso sol.

Rápidamente, la playa San
José se fue poblando de locales
y turistas que se acercaban
para disfrutar de actividades al
aire libre, como juegos en la
arena, deportes acuáticos y pa-
seos a lo largo de la costa. Las
coloridas sombrillas y sillas
playeras adornaban el paisaje,

creando un ambiente acoge-
dor y vibrante.

Muchos visitantes han traí-
do sus equipos y comparten
momentos agradables en
compañía de sus seres que-
r i d o s.

El ambiente festivo se ve
realzado por el ruido que nace
del agua y la brisa que sopla
del majestuoso Paraná, lo que
hace que la experiencia en el
lugar sea verdaderamente úni-

Hubo mucha gente en la playa San
José durante la fiesta de Navidad

Relax. El ambiente festivo por Navidad se trasladó a la playa San José de Encarnación.

A. ROLÍN

ca para las familias. Los fue-
gos artificiales que iluminan
el cielo durante la noche son
también un espectáculo im-
perdible que atrae a mul-
titudes, creando un ambiente
mágico, lleno de alegría y
celebración.

En ese sentido, la playa San
José ha sido el lugar ideal para
celebrar la Navidad, promo-
viendo un sentido de co-
munidad y unión entre los

asistentes. Sin duda, es un
momento especial donde se
crean recuerdos inolvidables
en un escenario paradisia-
co.

Así también, los vende-
dores aprovechan la afluen-
cia masiva de personas y
ofrecen una variedad de pro-
ductos locales y artesanías.
Esto no solo agrega valor a la
experiencia, sino que tam-
bién permite apoyar a los
emprendedores locales.

FLUJO. Después de varios
años se registra un intenso
movimiento en el puente
con la vecina provincia de
Misiones. Muchos llegan pa-
ra pasar las fiestas con sus
familiares y otros para des-
conectarse en las playas ita-
p u e n s e s.

En vísperas de la Navidad,
el Puente Internacional San
Roque González de Santa
Cruz tuvo un intenso mo-
vimiento de personas y ve-
hículos en esta temporada
de fin de año.

Después de varios años
marcados por la pandemia,
más de 46.000 personas cru-
zaron entre Encarnación y
Posadas durante el último
fin de semana, principal-
mente paraguayos que re-
tornan al país para celebrar
las fiestas con sus familia-
r e s.



38 ULTIMA HORAASUNCIÓN
JUEVES 26, DICIEMBRE 2024

Mundo
Falleció el prófugo Desi Bouterse
El ex presidente de Surinam Desi Bou-
terse, prófugo de la Justicia por el ase-
sinato de 15 opositores en 1982, murió
a los 79 años.

En Navidad, el Papa pide silenciar
las armas y superar las divisiones
En su tradicional mensaje “a la ciudad y al mundo”, el papa Francisco repasó los conflictos
mundiales y pidió a los líderes comenzar las negociaciones hacia la paz justa y duradera.

lll

AFP
CIUDAD DEL VATICANO

El papa Francisco exhortó este
miércoles a hacer callar las
armas y “superar las divisio-
nes” en el mundo, dirigién-
dose a los millones de cris-
tianos que celebran una Na-
vidad de nuevo ensombrecida
por los conflictos en Gaza,
Ucrania y otras regiones.

Como cada año en su tra-
dicional mensaje urbi et orbi (a
la ciudad y al mundo), con
transmisión planetaria, el
Pontífice argentino hizo un
repaso por los principales con-
flictos y focos de tensión en los
dos hemisferios.

“Invito a todas las personas
(...) a hacerse peregrinos de
esperanza, a silenciar las armas
y superar las divisiones”, dijo
ante miles de fieles en la Plaza
de San Pedro del Vaticano.

Jorge Bergoglio, de 88 años,
denunció la situación huma-
nitaria “g r av í s i m a ”en la Franja
de Gaza y pidió un cese el
fuego y la liberación de los
rehenes israelíes en manos de
H a m á s.

JUBILEO. El martes, el Papa dio
inicio al Año Santo 2025 de la
Iglesia Católica, para el que se
esperan más de 30 millones de
peregrinos en Roma.

Durante la misa, invitó a los
fieles a pensar en “las guerras,
en los niños ametrallados, en
las bombas en escuelas u hos-
pitales”, en alusión a los bom-
bardeos de Israel en Gaza.

Francisco, que citó no me-
nos de 18 países, recordó el
miércoles entre ellos a Haití,
Venezuela, Colombia y Ni-
caragua, pidiendo “encontrar
lo antes posible soluciones
eficaces en la verdad y la jus-
ticia, para promover la ar-
monía social”.

El jesuita también lanzó un
mensaje para Ucrania, que ce-
lebra por segunda vez en su
historia moderna Navidad el
25 de diciembre, y no el 7 de
enero como en el calendario

juliano que rige en la Iglesia
Ortodoxa rusa.

“Que callen las armas en la
martirizada Ucrania. Que se
tenga la audacia de abrir la
puerta a las negociaciones (...)
para llegar a una paz justa y
duradera”, declaró, horas des-
pués de que Rusia lanzara más
de setenta misiles contra la red
energética ucraniana.

TIERRA SANTA. En Belén, ciu-
dad de Cisjordania ocupada y
cuna del cristianismo, las ce-
lebraciones fueron silencio-
s a s.

Desde que comenzó la gue-
rra en Gaza, en octubre de
2023, Belén prescindió de su
enorme árbol de Navidad y de
las elaboradas decoraciones
que normalmente atraen a los
turistas, conformándose con
unas pocas luces festivas.

El patriarca latino de Je-
rusalén, Pierbattista Pizzaba-
lla, contó ante una pequeña
multitud que acababa de re-
gresar de Gaza, donde vio
“todo lo que fue destruido, la
pobreza, el desastre”.

“Pero también vi vida. No
se rinden. Así que ustedes
tampoco deben rendirse”,
agregó.

Hisham Makhul, residente
en Jerusalén, afirmó que pasar
la Navidad en la Ciudad Santa
ofrecía una “vía de escape” de
la guerra entre Israel y Hamás,
que asola la Franja de Gaza
desde hace más de 14 meses.

“Lo que estamos viviendo
es muy difícil y no podemos
olvidarlo por completo”, de-
claró Makhul, refiriéndose a la
situación en el territorio ase-
diado.

El Ministerio de Salud del
Gobierno de Hamás en Gaza
reportó el miércoles 23 muer-
tos en 24 horas en el territorio
palestino.

Alrededor de 1.100 cristia-
nos viven en Gaza, y cientos se
reunieron en una iglesia para
rezar por el fin de la guerra.

“Esta Navidad huele a
muerte y destrucción”, declaró
George Al Sayegh, un des-

plazado palestino en ciudad
de Gaza.

El primer ministro israelí,
Benjamin Netanyahu, se di-
rigió el martes a los cristianos,
agradeciéndoles su apoyo a la
lucha de Israel contra las “fuer -
zas del mal”.

En Siria, donde Bashar al
Asad fue derrocado el 8 de
diciembre, las nuevas auto-
ridades, dominadas por isla-
mistas, han tratado de tran-

quilizar a los cristianos, en un
país de amplia mayoría su-
nita.

ALEMANIA Y ARGENTINA. En
Alemania, la Navidad tam-
bién se vio empañada para
muchas familias tras el atro-
pello múltiple que dejó cinco
muertos en un mercado na-
videño.

En Buenos Aires, una cena
solidaria para personas sin ho-

gar congregó a unas tres mil
personas frente al Congreso
Nacional. Argentina vive una
situación social muy difícil,
aunque según datos oficiales
del Indec, la tendencia co-
mienza a revertirse con la dis-
minución de la pobreza, bajo
el gobierno del libertario Javier
Milei.

Walter Villagra es un sin-
techo de 54 años que so-
brevive juntando latas desde

que perdió su trabajo como
electricista cuatro años atrás.

En Estados Unidos se puso
en marcha la tradición anual
de seguir la travesía Papá Noel
gracias a un sitio en internet.

Y en Francia, numerosos
fieles se apresuraron para asis-
tir a la tradicional misa de
Navidad en Notre Dame de
París, que se celebró por pri-
mera vez desde el incendio de
201 9 .

Vaticano. El papa Francisco saluda a los fieles reunidos en la Plaza de San Pedro tras impartir su mensaje de Navidad.

AFP

Belén. Una religiosa, un niño y una creyente, en la iglesia. Buenos Aires. Cena solidaria de Navidad frente al Congreso.
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Israel y Hamás se acusan de
bloquear las negociaciones

Kahn Yunis. Palestinos desplazados inspeccionan el sitio en donde impactó un misil.

AFP
lll

AFP
FRANJA DE GAZA

Israel y el movimiento isla-
mista palestino Hamás se acu-
saron el miércoles mutua-
mente de bloquear las ne-
gociaciones indirectas que
mantienen para alcanzar una
tregua en la guerra de la Franja
de Gaza.

Hamás, en el poder en Ga-
za, acusó a Israel de plantear
“nuevas condiciones” a las
conversaciones que se llevan a
cabo en Doha con mediación
de Catar, Estados Unidos y
Egipto, en busca de una so-
lución a un conflicto que es-
talló hace más de un año.

“La ocupación [israelí] ha
planteado nuevas condicio-
nes, relacionadas con la re-
tirada” de sus tropas de la
Franja de Gaza y con “el alto el
fuego, los prisioneros [rehenes
retenidos en Gaza y palestinos
detenidos por Israel] y el re-
torno de los desplazados, lo
que ha retrasado la conclusión
de un acuerdo”, afirmó Ha-
más en un comunicado.

Apenas unos minutos des-
pués, Israel acusó a Hamás de
“colocar nuevos obstáculos a
las negociaciones”.

“La organización terrorista
Hamás miente una vez más,
da marcha atrás en puntos en
los que se había alcanzado un
acuerdo y sigue poniendo
nuevos obstáculos a las ne-
gociaciones”, afirmó la oficina
del primer ministro Benjamin
N e t a nya h u .

Poco después, el presidente
israelí, Isaac Herzog, instó al
Gobierno a concluir el acuer-
do sobre los rehenes “por
todos los medios posibles”.

“Pido a nuestros dirigentes
que actúen con todas sus fuer-
zas y por todos los medios
posibles para alcanzar un
acuerdo”, declaró el jefe de
Estado, cuyo papel es prin-
cipalmente ceremonial en
Israel.

La guerra empezó el 7 de
octubre de 2023 con una in-
cursión de milicianos islamis-
tas que mataron a más de
1.200 personas en el sur de
Israel, en su mayoría civiles, y
secuestraron a 251, según un
balance de AFP basado en
cifras oficiales israelíes.

De los 251 secuestrados, 96
siguen cautivos en Gaza, pero
el ejército israelí estima que 34
murieron.

La campaña militar lanzada
en represalia por Israel ha de-
jado hasta ahora más de
45.000 muertos en Gaza, en
su mayoría civiles, según el

ministerio de Salud del Go-
bierno de Hamás en el te-
rritorio palestino.

En otro frente del conflicto,
los rebeldes hutíes del Yemen
reivindicaron este miércoles
un nuevo ataque contra Tel
Aviv con un misil balístico
hipersónico, y afirmaron que
“alcanzó con éxito su obje-
t i vo ”, pese a haber sido in-
terceptado, y ante las crecien-
tes advertencias del Gobierno
israelí de responder con “fuer -
za” a esas acciones. “Con la
ayuda de Dios Todopoderoso
(...) las Fuerzas Armadas del
Yemen (como se autodefinen
los hutíes) atacaron un ob-
jetivo militar del enemigo
israelí en la región ocupada de
Yafa (Tel Aviv) con un misil
balístico hipersónico, tipo Pa-
lestina-2”, dijo el portavoz mi-
litar de los hutíes, Yahya Sarea,
en un comunicado.

Un niño muere
cada hora
Al menos, 14.500 niños
han muerto en la Franja
de Gaza desde que
Israel inició la guerra
contra Hamás hace 447
días, lo que equivale a
1,3 niños palestinos ase-
sinados de media cada
hora, denunció la UNR-
WA, agencia de la ONU
para los refugiados pa-
lestinos, basándose en
datos de Unicef.
“En Gaza, un niño muere
cada hora. No son nú-
meros. Son vidas trun-
cadas”, dijo la UNRWA,
agencia acusada de con-
tar con terroristas que
atacaron Israel el 7 de
octubre.

Toque de queda y
violentos choques en
varias regiones sirias
Las autoridades sirias anun-
ciaron este miércoles un to-
que de queda en las ciudades
de Homs (centro) y las pro-
vincias costeras de Latakia y
Tartus tras protestas y choques
entre efectivos de seguridad y
seguidores de la rama chií
alauí, a la que pertenece el
depuesto presidente sirio, Ba-
char al Asad, donde se ha
informado de víctimas mor-
tales, según diversas fuentes.

“Rogamos a todos los ci-
viles en la ciudad de Homs
permanecer en sus casas y
evitar salir de ellas entre las
18:00 h de esta tarde (15:00
GMT) y las 08:00 de la ma-
ñana” del jueves, se indica en
un comunicado de la Ad-
ministración de esa ciudad.

Según fuentes locales, el
toque de queda fue impuesto
también en las localidades de
Jabla y Banyas, en la provincia
mediterránea de Tartus, don-
de el Ministerio de Interior del
Gobierno interino informó
en un comunicado de “vio -
lentos enfrentamientos” y
“varios muertos y heridos”,

sin dar a conocer un número
exacto.

Fuentes locales aseguraron,
por su parte, que dos per-
sonas murieron en enfren-
tamientos en Tartus, mientras
que el Observatorio sirio de
Derechos Humanos indicó a
EFE que al menos seis per-
sonas perdieron la vida en
choques registrados en las
afueras de esa gobernación.

El Mando de Operaciones
Militares, de la coalición in-
surgente que derrocó a Al
Asad hace tres semanas, con-
firmó el toque de queda en
Homs, sin referirse a pro-
testas, en tanto aseguró que
sus efectivos “mataron a un
grupo de ex miembros del
antiguo régimen que habían
asediado en las afueras de
Ta r t u s ”, sin precisar su nú-
mero. El Mando de Ope-
raciones también informó
que han sido enviados a
Homs, a unos 140 kilómetros
al norte de Damasco, así co-
mo a Latakia y Tartus donde
“han iniciado una operación
de peinado”. EFE

Latakia. Más efectivos en la conflictiva ciudad siria.
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En Corea, Yoon vuelve a
rechazar citación con Fiscalía
El suspendido presidente de
Corea del Sur, Yoon Suk Yeol,
rechazó una citación para de-
clarar el día de Navidad, en la
segunda ocasión en una se-
mana que esquiva un pedido
de los investigadores.

Los agentes que investigan
a Yoon lo convocaron a com-
parecer el miércoles para un
interrogatorio, pero lo recha-
zó.

Yoon, un ex fiscal, tampoco
acudió a una audiencia a la
que fue citado el miércoles de
la semana pasada sin explicar
su ausencia.

El líder conservador fue
destituido de su cargo por el
Parlamento el 14 de diciem-
bre, tras la breve imposición
de una ley marcial que hun-
dió al país en una crisis po-
lítica. La Corte Constitucional
inició las deliberaciones para
decidir si ratifica la destitu-
ción. El presidente permanece
suspendido mientras el tri-
bunal se pronuncia. Yoon se
expone también a cargos pe-
nales por insurrección, que
podría acarrear una sentencia
de cadena perpetua o incluso
la pena de muerte. AFP Yoon Suk Yeol
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Rusia lanza brutal ataque a
red energética en Navidad

Emergencia. Rescatistas buscan supervivientes en un edificio impactado por bombas.

AFP

El naufragio del carguero ru-
so Ursa Major en el mar
Mediterráneo se debió a un
“atentado terrorista”, afirmó
el miércoles la naviera pro-
pietaria del buque, que de-
pende del ministerio ruso de
Defensa, sin mayores pre-
cisiones. La naviera Obo-
ronloguistika “piensa que el
23 de diciembre de 2024 se
cometió un atentado terro-
rista contra el Ursa Major”,

señalaron las agencias es-
tatales rusas, sin ninguna
precisión sobre los posibles
autores o las motivaciones
del incidente.
Según el reporte, que cita el
testimonio de sobrevivien-
tes, se oyeron “tres explo-
siones consecutivas” que hi-
cieron bambolear el barco y
provocaron una “entrada de
agua”.
Dos de los 16 tripulantes del

buque, todos de naciona-
lidad rusa, se hallan desa-
p a r e c i d o s.
El siniestro se produjo entre
España y Argelia, y los so-
brevivientes fueron taslada-
dos a la ciudad española de
Cartagena.
La Cancillería rusa había in-
dicado el martes que el Ursa
Major se había hundido
“tras una explosión en la sala
de máquinas”.

Atribuyen a atentado terrorista naufragio de carguero

lll
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Rusia lanzó el miércoles más
de 70 misiles y un centenar de
drones contra las infraestruc-
turas energéticas de Ucrania,
un ataque que, según Kiev,
dejó un muerto y cientos de
miles de hogares sin elec-
tricidad ni calefacción en Na-
vidad.

El presidente ruso, Vladimir
“Putin eligió deliberadamente
el día de Navidad para atacar.
¿Qué cosa podría ser más
inhumana?”, denunció su ho-
mólogo ucraniano, Volodimir
Zelenski.

El mandatario precisó que
“más de 50 misiles” y algunos
de los drones fueron derri-
bados, pero otros de los ata-
ques causaron cortes de co-
rriente en varias regiones del
p a í s.

Este “terror” es ”la respuesta
de Putin a aquellos que men-
cionaron un ilusorio ‘alto el
fuego de Navidad’”, declaró el
jefe de la diplomacia ucra-
niana, Andrii Sibiga.

GOLPEÓ A SEIS REGIONES.
Los ataques golpearon seis re-
giones de Ucrania, causando
al menos un muerto y seis
heridos y provocando grandes
cortes de calefacción en pleno
invierno, según las autorida-
des del país.

En la ciudad de Dnipró, en
el centro-este de Ucrania, un
empleado de una central tér-
mica murió, indicó el vice
primer ministro Oleksii Ku-
leba.

En Járkov, la segunda ciu-
dad del país, situada en el
noreste cerca de la frontera
rusa, medio millón de ho-

gares se quedaron sin elec-
tricidad, calefacción y agua
caliente, según el gobernador
de la región, Oleg Sinegubov.

Al menos seis personas re-
sultaron heridas por los ata-
ques en Járkov, agregó.

La fuerza aérea ucraniana
dijo haber detectado 78 mi-
siles rusos y 106 drones, ase-

gurando haber derribado res-
pectivamente 59 y 54.

Desde el inicio de la guerra
en febrero de 2022, Rusia ha
dañado gravemente la red
eléctrica de Ucrania con bom-
bardeos que provocan apa-
gones frecuentes.

El primer ministro britá-
nico, Keir Starmer, condenó

este miércoles “el asalto con-
tinuado a la infraestructura
energética de Ucrania”, y elo-
gió “la resistencia del pueblo
ucraniano”. Del lado ruso,
cuatro personas murieron y
varias resultaron heridas en
un bombardeo ucraniano en
Lgov, ciudad de la región fron-
teriza de Kursk.

38 personas mueren
en un accidente
aéreo en Kazajistán
Treinta y ocho personas mu-
rieron al estrellarse este miér-
coles un avión de la com-
pañía Azerbaijan Airlines en
el oeste de Kazajistán, declaró
el vice primer ministro kazajo
citado por medios locales.

“La situación no es muy
buena, 38 muertos”, indicó
Kanat Bozumbayev durante
una reunión, según la agencia
rusa de noticias Interfax. El
aparato, un Embraer 190 de
fabricación brasileña, trans-
portaba a 67 pasajeros y efec-
tuaba una ruta entre Bakú, la
capital azerbaiyana, y Grozni,
la capital de la república cau-
cásica rusa de Chechenia.

El Ministerio de Situacio-
nes de Emergencia indicó en
Telegram que “29 personas
fueron hospitalizadas, entre
ellas tres niños”.

El avión, en el que viajaban
62 pasajeros y cinco miem-
bros de la tripulación, “efec -
tuó un aterrizaje de emer-
gencia” a unos 3 km de la
ciudad de Aktau, a orillas del
mar Caspio, en el oeste de
Ka z a j i s t á n .

En videos publicados por
medios rusos se ve al avión

impactar contra el suelo, pro-
vocando un gigantesco in-
cendio.

Tras el impacto, “el avión se
incendió”, indicó el minis-
terio kazajo, que envió al
lugar a 150 rescatistas.

“No podemos divulgar los
resultados de la investigación
por el momento. Todos los
escenarios posibles están
siendo examinados, y las pe-
ricias necesarias están en cur-
so”, destacó la fiscalía azer-
b a i ya n a .

Por su parte, el Ministerio
del Interior de Kazajistán
anunció la apertura de una
investigación por “violación
de las normas de seguridad y
explotación del transporte aé-
reo”.

En las nacionalidades a
bordo figuraban 37 azer-
baiyanos, seis kazajos, tres kir-
guises y 16 rusos, detalló el
Ministerio kazajo de Trans-
portes. El departamento re-
gional del Ministerio de Salud
de Kazajistán informó en un
comunicado posterior sobre
“la explosión de un globo” a
bordo de la aeronave, sin dar
más detalles. AFP

Tragedia. Especialistas investigan en el sitio del accidente.
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Adolescentes fueron excarcelados en Venezuela, según ONG
Las autoridades de Venezuela
excarcelaron a “todos” los
adolescentes presos durante
las protestas contra la cues-
tionada reelección del presi-
dente Nicolás Maduro, dijo
este martes, víspera de Na-
vidad, la ONG Foro Penal que
defiende a “presos políticos”.

“Es una buena noticia que
todos los adolescentes han
sido excarcelados. Sin embar-
go, muchos jóvenes siguen
presos”, dijo en X Alfredo Ro-
mero, director de la ONG, que
cifraba las detenciones de jó-
venes menores de 18 años en
más de 160.

Un total de 956 personas de

las más de 2.400 arrestadas
tras las protestas desatadas en
las horas posteriores a la pro-
clamación de Maduro han si-
do excarceladas, según las au-
t o r i d a d e s.

El Foro Penal, sin embargo,
contabiliza poco más de 300,
la mayoría en libertad con-
dicional.

“Este año, esta Navidad es la
Navidad con la mayor can-
tidad de presos políticos. Se
mantienen más de 1.800 per-
sonas privadas de libertad por
motivos políticos”, insistió
Ro m e r o .

Las protestas se desataron
luego de que la oposición

liderada por María Corina
Machado asegurara que su
candidato, Edmundo Gonzá-
lez, ganó la elección y no
Maduro, cuya victoria fue des-
conocida por Estados Unidos,
la Unión Europea y varios
países de América Latina.

Muchos fueron arrestados
sin orden de captura, según
los familiares y ONG que
también han denunciado ma-
los tratos y torturas.

Tres de los detenidos –de
36, 43 y 44 años– murieron
en custodia de las autoridades.
Familiares también reporta-
ron intentos de suicidio.

Las manifestaciones ade-

más se saldaron con 28 muer-
tos y casi 200 heridos.

LÍDER DETENIDA. En tanto, la
ONG de Venezuela Súmate,
dedicada a temas electorales,
reiteró su llamado a la li-
beración de su coordinadora
de Formación, Nélida Sán-
chez, quien fue detenida hace
122 días y permanece en la
sede de Caracas del Servicio
Bolivariano de Inteligencia
Nacional (Sebin). A través de
X, la ONG lamentó que, en
Navidad, a Sánchez “le han
privado de disfrutar esta fes-
tividad cristiana con su familia
y amigos”. AFP-EFE Tocuyito. Una madre abraza a su hijo frente a la prisión.

AFP
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Sucesos

La Fiscalía no investiga la conexión de
policía-narco en causa de microtráfico
Policías y microtraficantes tienen “conexión necesaria” para libre venta de drogas, según expertos.
Sin embargo, cuando esto no se investiga, fomenta la impunidad y permite que formen estructuras.

“Mercadería”. Una conversación interceptada revela que al parecer los linces estaban involucrados en el microtráfico.

lll

Pese a que conversaciones de
presuntos microtraficantes
mencionan pagos a policías del
Grupo Lince y fiscales, cone-
xiones con “camaradas” de las
comisarías, el Ministerio Pú-
blico no ahondó con las in-
vestigaciones respecto a esa es-
tructura de corrupción que in-
volucra a fuerzas de seguridad.

“No es extraña, nueva, ni
excepcional la conexión po-
licía-traficante. Esa conexión es
necesaria para tener libertad de
venta en determinados lugares.
Es histórico el pago que hacen
a policías para tener cierta li-
bertad de acción dentro de un
determinado espacio”, explicó
el criminólogo Juan Martens.

Contó que incluso ex mi-
crotraficantes que después es-
tudiaron para ser policías, aho-
ra egresaron.

FISCALÍA NO INVESTIGA. En la
imputación del fiscal Luis Said,
en la causa del operativo Ca-
sino Royal, cita a una red de
microtráfico en el Departa-
mento Central, y tiene como
supuesto líder a Osmar Ortiz,
alias León Piru. En ella, se leen
varias conversaciones entre los
hoy sospechosos.

Allí mencionan las visitas de
jefes de comisarías a la Bodega
L & L, –donde venderían la
cocaína–, solo a “preguntar”
sobre los hoy imputados y
sobre la actividad ilícita, pero
nunca hicieron ni promovie-

ron operativos.
Incluso, uno de los impu-

tados, Eugenio Manuel Me-
dina, alias Manu, contó que
“está pagando todo”, luego de
que otro le dijera que los efec-
tivos linces son “marque”, es
decir, que los perseguían.

La abogada Diana Vargas,
especialista en DDHH, explicó
que una de las cuestiones que
se evidencia es que a pesar de
la transcripción de llamadas,
en varios momentos se iden-
tifica la participación de per-
sonal policial: Lince o jefes
p o l i c i a l e s.

Sin embargo, “la Fiscalía pa-
sa por alto y ni siquiera incluye
en su análisis y mucho menos
en la investigación a esos uni-
formados”, dijo.

Explicó que el Ministerio
Público hace la vista gorda, lo
cual, lejos de ayudar a la de-
puración de la institución po-
licial, la “facilita”.

Conductor tuvo muerte súbita
Segundo Pastor Chávez (66), un con-
ductor que iba con su pareja hacia
Piribebuy, en el km 61 falleció por
muerte súbita mientras manejaba.

Sin investigar. Hablaban de entregar un “guardado” para los linces, pero el Ministerio Público no ahondó más.

“Se está pagando todo”. En los contactos uno reveló que existía pago a los linces, al parecer para que no persigan.

Vargas contó que “única -
mente” esas menciones apa-
recen en la imputación porque
son transcripciones, pero que
“es evidente que no está en el
foco de la investigación” de
ningún órgano que intervino,
ya sea Ministerio Público o
Senad. “Esto no es nuevo”,

citó.
Ese modus operandi facilita

la corrupción y la impunidad
de parte de uniformados, dijo
Vargas. “Es frecuente que el
Ministerio Público tenga un
rasero distinto cuando se trata
de personal policial o peni-
tenciario”.

Y la consecuencia cae des-
pués, que es “la impunidad de
parte de quienes ejercen la
fuerza. Hace que todo el sis-
tema se pervierta”.

Permite que los uniforma-
dos participen en esquemas
delictivos, incluso con aquies-
cencia del Ministerio Público.

“Lo que se hace es aceitar un
modelo de funcionamiento
perverso, donde lejos de per-
seguir el delito se convierten en
roscas que hacen que gire me-
jor”, lamentó Vargas, citando
que hay denuncias que no se
investigan y que los efectivos
luego son ascendidos.

Grave. Los linces son citados en conversaciones de narcos.

La Fiscalía pasa
por alto y no
incluye en su
análisis a esos

uniformados. Este
modus facilita la

corrupción.
Diana Vargas,

abogada de DDHH.
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Una tragedia sacudió la co-
lonia Meno Kue, del distrito
de Yasy Cañy, Departamento
de Canindeyú, donde De-
sideria Zorrilla (80) murió
calcinada en su vivienda.

Los vecinos sospechan que
la mujer pudo ser asesinada
antes de ser quemada, ya que
se habría escuchado una mo-
tocicleta salir rápidamente
del lugar tras el incendio.

El hecho se registró en la
madrugada de ayer. Uno de
los hijos de la víctima, aler-
tado por los vecinos, llegó y
encontró la casa completa-
mente consumida por las
llamas. Al entrar, las auto-
ridades hallaron el cuerpo de
Desideria Zorrilla sobre su
cama, completamente inci-
nerado. La casa estaba cons-
truida con materiales de ma-
dera y quedó reducida a ce-
nizas. Agentes de la Comi-
saría de Yasy Cañy investigan
las circunstancias del hecho
para determinar si el incen-
dio fue provocado.

Los vecinos que escucha-
ron la motocicleta señalaron
que esta habría alejado del
lugar a gran velocidad poco
después de comenzar las lla-
mas. Las autoridades con-
tinúan con las pesquisas para
esclarecer este trágico suceso
y encontrar a los posibles
responsables. CA

Anciana que
vivía sola
pierde la vida
calcinada

lll

El espíritu navideño no fue
suficiente para infundir la paz
en los corazones de todas las
personas; algunas, dominadas
por la ira, de hecho, acabaron
con la vida de su semejante, ya
sea a tiros de arma de fuego o
a puñaladas. En otros casos, la
oportuna intervención de ve-
cinos y agentes policiales ha
salvado posiblemente la vida
de la persona que era vio-
lentada.

Uno de estos graves hechos
sangrientos se registró luego
de una fiesta bailable, donde
se festejó la llegada de la Na-
vidad, en el salón comunitario
del barrio Yaguarazapa, del
distrito de Pirapó, en el De-
partamento de Itapúa. En el
sitio fue asesinado de cuatro
impactos de bala de arma de
fuego Julio Bautista Brítez Ro-
jas (33), y el presunto autor, de
acuerdo con testigos, es Emig-
dio Pérez Escobar, alias Teju,
quien después de cometer el
crimen se dio a la fuga.

Siempre de acuerdo con el
relato de testigos, la fiesta ya
había terminado y las dos
personas mencionadas se en-
contraban fuera del local y se
tomaron en una discusión
que fue tornándose más aca-
lorada, hasta que, en un mo-
mento dado, Pérez Escobar
desenfundó su arma y efectuó
cuatro disparos contra la hu-
manidad de Brítez Rojas, que
le alcanzaron en el hombro, el

brazo y el pecho. El herido fue
auxiliado por familiares hasta
el centro de salud de Capitán
Meza. Los profesionales mé-
dicos hicieron lo posible por
salvarle la vida a Julio Brítez,
pero el hombre no aguantó
las heridas y finalmente fa-
lleció, a causa de un shock
h i p ovo l é m i c o .

El automóvil del presunto
autor del homicidio, en re-
presalia, fue incendiado por
una turba de indignados ve-
cinos y familiares de la víc-
tima.

EN LA CHACA. Apenas 20 mi-
nutos de haber pasado la me-
dianoche, en la esquina de las
calles Manuel Gondra y Es-
tados Unidos, en la entrada a
Pelopincho, Juan Ignacio Ro-
dríguez Ocampo (31) recibió
varias estocadas de arma blan-
ca, presumiblemente a manos
de César Luis Rodríguez Ama-
rilla, quien fue detenido horas
después en la Chacarita.

Luego del ataque mortal,
auxiliaron inmediatamente
sus allegados a Juan Ignacio
hasta un centro asistencial, pe-
ro lastimosamente el herido
ya no registraba signos de vida
al llegar al hospital.

César Rodríguez tiene an-
tecedentes por tenencia y trá-
fico de estupefacientes, y fue
visto por testigos. Las auto-
ridades no pudieron sacar en
claro la circunstancias del he-
cho luctuoso.

El nacimiento del Niño Jesús no
fue impedimento para el crimen

Cenizas. El auto del presunto autor del crimen fue incendiado por una turba indignada.

GENTILEZA

Alrededor de las 10:35 de
ayer, miércoles, un hombre
se encontraba agrediendo a
su pareja, visiblemente al-
terado por el alcohol o al-
guna otra sustancia prohi-
bida.
Gracias a la intervención de
vecinos, llegó la policía que
pudo aprehender al violen-
to agresor.
El hecho ocurrió en el ba-
rrio María Auxiliadora de
Presidente Franco, Alto Pa-
raná, donde vecinos aler-
taron sobre una agresión en
una de las viviendas del
ve c i n d a r i o .
Los agentes acudieron a ve-
rificar la llamada de auxilio
y encontraron a Richard
Meza Peña (28) –según el
reporte– “en un estado de
agitación extrema”, aparen-
temente bajo los efectos de

alguna sustancia alucinóge-
na o de alcohol.
Rocío Celeste González Flo-
res (24) relató que el hom-
bre llegó a la casa com-
pletamente irascible y co-
menzó a agredirla física-
mente. Manifestó que Meza

la golpeó con los puños, la
tomó del cabello y la arras-
tró por el suelo. Luego, co-
menzó a arrojar y romper
todos los objetos dentro de
la vivienda, lo que obligó a
la mujer a pedir auxilio a los
ve c i n o s.

Llegó a casa y sometió a su pareja a feroz golpiza

El espíritu navideño trajo paz y amor, pero
no fue suficiente para aplacar la violencia
que algunas personas albergan en sus
corazones y que ha teñido de sangre la
Nochebuena y la llegada de la Navidad.

Mediante un amparo cons-
titucional, el Ministerio de Sa-
lud Pública y Bienestar Social
tiene la orden de proporcionar
el medicamento Teriparatide
(Forteo) 250mg/ml y doce la-
piceras (uno por mes) para el
tratamiento de hipoparatiroi-
dismo post quirúrgico de una
m u j e r.

Una paciente (42) del De-
partamento de Endocrinolo-
gía del Hospital de Clínicas
accionó a través de la De-
fensoría del Pueblo contra el
Ministerio de Salud para tratar
su enfermedad.

Buscaba así conseguir el me-

dicamento y la lapicera por un
año “o hasta que la toxicidad o
progresión sea favorable”.

Pese al pedido insistente al
Ministerio de Salud, este no se
expidió, por lo que recurrieron
al amparo y finalmente el juez
de Crimen Organizado, Os-
mar Legal, hizo lugar a la
petición.

TRATAMIENTO. La inyección
de Teriparatida se usa para
prevenir y tratar una enfer-
medad en la que los huesos se
vuelven delgados, frágiles y se
fracturan fácilmente y no pue-
de utilizarse otros tratamientos

Amparo obliga a Salud a proveer un medicamento

Obligan. El Ministerio de Salud deberá cumplir la orden.

ARCHIVO

para la osteoporosis.
“El medicamento requerido

no puede dejar de suminis-
trarse, ya que el mismo es
indispensable, considerado
sumamente importante para
que la paciente pueda ser tra-
tada. Sin embargo, no puede
acceder al mismo, porque la
medicina se encuentra (sin
existencia)”, decía el amparo.

Le pusieron al contexto al
juez que pacientes con en-
fermedades complejas “no
pueden aguardar las eternas
licitaciones, atendiendo que
con la espera dilatan la no
recuperación”.

El cuerpo sin vida de Aurelio
Ramón Villalba Páez (29),
fue encontrado ayer, a las
13:45 horas, en el balneario
Tres Mangos, ubicado en Ta-
gatiya. Villalba fue reportado
como desaparecido el 23 de
diciembre en la Comisaría
12ª de San Alfredo.

En el lugar, las autoridades
hallaron una mochila negra
con dos teléfonos celulares,
un machete, una chaira, una
linterna, 9.000 guaraníes en
efectivo, la cédula de iden-
tidad del fallecido y un cor-
t a p l u m a s.

Al llegar, los agentes en-
contraron el cadáver en po-
sición de cúbito dorsal.

Según el informe forense,
la causa de muerte aún está
por determinarse, y se estima
que la muerte ocurrió entre
tres y cinco días antes.

El cuerpo fue entregado a
su hermano, Pedro Fernando
Riquelme Páez, de 40 años,
tras finalizar los procedi-
mientos legales. J.R.

Hallan muerto
a un joven
desaparecido

Iracundo. El hombre golpeó incluso a los uniformados.
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En la madrugada del mar-
tes 24, tres vehículos cho-
caron en el kilómetro 13,5
de la ruta PY02, lado Aca-
ray, donde murió Merardo
Aranda (48). Los otros
conductores involucrados,
Luis Alcides Villasboa
(42), y Agustín Erico Ga-
ray Álvarez (29), fueron
auxiliados hasta el Hos-
pital de Traumas de Ciu-
dad del Este.

En otro accidente, un au-
tomóvil chocó contra una
motocicleta, en la locali-
dad de Santa Fe del Paraná,
donde tres personas de una
comunidad indígena, una
de ellas menor, resultaron
con heridas y fueron tra-

sladadas hasta el Hospital
Distrital de Hernandarias.
El conductor del automó-
vil, que terminó volcado,
se dio a la fuga. Sin em-
bargo, de acuerdo a los
datos logrados por los in-
vestigadores del caso, el
responsable ya estaría
identificado y se trata de
Luis Alberto Romero Le-
desma.

Otro incidente similar
acabó con lesiones de un
menor de 15 años de edad,
–quien quedó en observa-
ción en el Hospital Regio-
nal– e involucró a dos mo-
tocicletas y un automóvil.
Ocurrió en el barrio Las
Orquídeas de Ciudad del

E s t e.
Ya en la madrugada de

ayer, Patricia Soledad Díaz
(25), perdió el control de
su camioneta Hyundai Tuc-
son y fue a impactar contra
casillas de la Terminal In-
terurbana del kilómetro 9
de Ciudad del Este. La jo-
ven fue trasladada al hos-
pital por familiares.

En el Paraná Country
Club, un vehículo Suzuki
Swift acabó con las ruedas
para arriba en una laguna,
luego de que su conductor,
Amílcar González, perdiera
el control a causa de una
p e n d i e n t e.

EN ITAPÚA. Ayer, a las 05:30

horas, un automóvil que
circulaba por la ruta que
une Itapúa Poty y Capitán
Meza, en Itapúa, cuando
en el kilómetro 45, im-
pactó contra la baranda de
protección, quedando
una porción del material
incrustado en el habitá-
culo del vehículo. Sus
ocupantes, Ariel Silva
Méndez, (23), y su acom-
pañante, Thiago Silva Ló-
pez (23), fueron auxilia-
dos por otro conductor
que, al ver el accidente,
detuvo su vehículo y los
trasladó hasta el centro de
salud de Edelira, distante
unos 28 kilómetros del
sitio del accidente.

Accidentes causan un muerto y
numerosos daños materiales

Pase directo. En el peaje de Ypacaraí, los cobros se hacían auto por auto para agilizar.
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El operativo retorno tras la
Nochebuena y la Navidad se
mostró bastante tranquila en
diversos puntos del país, se-
gún reportó la Policía Ca-
minera, exceptuando casos de
accidentes de tránsito.

Los últimos reportes dieron
cuenta que hubo tránsito ve-
hicular normal y fluido en el

tramo de la ruta PY02 Asun-
ción-Ciudad del Este, y en los
demás puestos de peajes.

En la zona de Ypacaraí, im-
plementaron el cobro de pea-
jes a través de funcionarios
que iban auto por auto para
agilizar el paso de los ve-
hículos, dando después la or-
den de pase directo.

Allí se habilitaron dos per-

ceptoras de cobros habilitados
en sentido capital-interior, y
seis perceptoras en el ope-
rativo retorno, según informó
el suboficial inspector Carlos
Cantero.

También en la zona del
desvío de San Bernardino se
reportó un operativo retorno
tranquilo, siendo a la mañana
el horario con más movi-
miento por parte de ciuda-
danos que decidieron retornar
a la capital.

Los inspectores de la Pa-
trulla Caminera también es-
tuvieron realizando servicios
de patrullaje preventivo, re-
gulación de tránsito en nudos
de alta congestión vehicular
en los horarios pico.

En cuanto al movimiento
migratorio en las fronteras
también reportaron un incre-
mento, pero todavía no die-
ron cifras del retorno.

En cuanto al ingreso al país,
antes de la Nochebuena, más
de 97.000 personas habían
llegado a Paraguay para pasar
las festividades. El 35 por cien-
to de esa cifra corresponde a
c o n n a c i o n a l e s.

CASI 500. Desde mediados del
mes, casi 500 inspectores fue-
ron asignados para hacer los
controles en el marco de las
fiestas de Fin de Año, aten-
diendo a que son fechas al-
t a s.

La inspectora Vanesa Llanes

de la Patrulla Caminera, ya
había anunciado que conti-
nuarán los “487 inspectores
abocados al servicio para este
operativo con guardias de 24
horas en los distintos puntos y
destacamentos que cuenta la
Patrulla Caminera a nivel
país”.

La Caminera lanzó su ope-
rativo fin de año 2024, el cual
se extiende hasta el 1 de enero
de 2025, con el objetivo de
garantizar la seguridad vial en
el tránsito terrestre nacional.

En las próximas fechas se
espera también lograr la ad-
hesión de la ciudadanía a las
buenas prácticas de conduc-
ción, con el fin de evitar más
muertes en las rutas.

Fluido. Sin mucha espera, los vehículos cruzaban ciudades para retornar a la capital.

El operativo retorno se desarrolló
con fluidez en las principales rutas
Movimiento vehicular fluido, sin muchos
percances, es lo que reportaron en todo
el país. Anunciaron que continuarán los
controles hasta el primero de enero del
2025 y pedirán seguir con las medidas.

Controles seguirán

El plan de la Patrulla Ca-
minera contempla una
serie de acciones que
seguirá hasta el 1 de
enero del 2025, ya sea
el patrullaje, agilización
y la prevención en rutas
nacionales, departamen-
tales y otros puntos es-
tratégicos a nivel país.
Se continuará con la ve-
rificación a conductores
en estado de alcoholiza-
ción, control de veloci-
dades en zonas especí-
ficas, supervisión de
adelantamientos indebi-
dos, revisión de siste-
mas de seguridad y lu-
ces reglamentarias de
los vehículos, en hora-
rios diurnos y noctur-
nos.
En Nochebuena y Navi-
dad hubo más controles
para organizar y regular
el tránsito.

Finalmente, anoche se con-
firmó la muerte del cono-
cido neumólogo José Fu-
sillo quien estuvo en terapia
intensiva durante varios
d í a s.

Fue médico en el Ineram
y miembro de la Sociedad
Paraguaya de Neumología,
padeció de un ACV.

El doctor Fusillo es re-
cordado como uno de los
principales referentes de la
salud en el país durante los
días de la pandemia en el
2020 .

Con el equipo de tra-
bajadores de la salud en
distintos niveles en el Ine-
ram, pusieron su esfuerzo y
dedicación en la atención

de los pacientes.
Sobre todo hicieron fren-

te a las horas y días más
críticos de la pandemia de
Covid-19 entre los meses de
febrero y junio del 2021.

De acuerdo a los infor-
mes médicos, Fusillo sufrió
un ACV. A raíz de ello tuvo
que ser internado y luego
pasó por una intervención
quirúrgica.

Luego de la operación fue
derivado hasta la sala de
terapia intensiva.

La ex senadora Desirée
Masi posteó: “Partió uno de
nuestros héroes de la pan-
demia y uno de los re-
ferentes de enfermedades
respiratorias del Paraguay”.

Falleció anoche el doctor
Fusillo tras estar internado
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Villasanti tendrá a Quinteros como técnico

El entrenador argentino Gus-
tavo Quinteros (foto) dejó Vé-
lez Sarsfield, donde fue cam-
peón, y seguirá su carrera co-
mo entrenador del Gremio
del paraguayo Mathías Villa-
santi. El también ex director
técnico de las selecciones de
Bolivia y Ecuador no alcanzó
un acuerdo con la gerencia de
Vélez Sarsfield, que lo quiso
retener, y ahora tendrá su pri-

mera experiencia en Brasil.
Quinteros dirigió 51 partidos
en Vélez, ganó 28, empatando
14 y perdió 9. Rescató al equi-
po de la zona de descenso y lo
llevó a ser campeón de la Liga.
Además de Argentina, Quin-
teros fue campeón de liga con
clubes de Bolivia, Ecuador y
Chile.   Como jugador, fue
mundialista en EEUU 1994
jugando por Bolivia.

Óscar será compañero de Damián Bobadilla

“Bienvenido, Óscar, un re-
fuerzo de lujo”, saludó el São
Paulo de Brasil la vuelta del
jugador al fútbol brasileño,
más específicamente al equi-
po en donde se formó y
donde tendrá como compa-
ñero al mediocampista pa-
raguayo Damián Bobadilla.
Óscar, de 33 años, quedó libre
de contrato tras haber jugado
en las últimas ocho tempo-
radas en China, con el Shan-

ghai Port, al que llegó en 2017
procedente del Chelsea.
Formado en las inferiores del
São Paulo, el volante ofensivo
debutó en el primer equipo
en 2008. Dos años después se
trasladó al Internacional de
Porto Alegre, en una trans-
ferencia polémica que desató
una larga disputa judicial. Ós-
car, internacional en 48 oca-
siones con Brasil, marcó 12
goles con la Selección.

River quiere repatriar a Martínez Quarta

River Plate, de Argentina, don-
de milita el paraguayo Adam
Bareiro, envió una seria pro-
puesta económica a la Fio-
rentina, en las vísperas de
estas fiestas de diciembre, por
lo que “inició formalmente
las gestiones por Lucas Mar-
tínez Quarta entre River y
Fiorentina por el zaguero de
28 años”, informó ayer el
diario deportivo argentino

Olé. En River es donde el
defensor vivió sus mejores
momentos, precisamente al
lado del entrenador Marcelo
Gallardo, quien regresó al
club a mitad de año.
Martínez Quarta no viene
siendo titular en la Fiorentina,
donde llegó a ser vicecapitán y
que en la temporada pasada,
jugó 29 de los 38 juegos que
tiene la Serie A.

El New York Times, uno de
los periódicos más impor-
tantes del mundo, le dedicó
un extenso reportaje a Diego
Gómez en su edición de No-
chevieja, resaltando su corto
paso por la MLS de los Es-
tados Unidos, en donde “solo
estuvo finalmente 18 meses”.

Quien estará disponible
para debutar en el Brighton
el 4 de enero frente al Ar-
senal, fue descrito como “tí -
mido y humilde” fuera de la
cancha. Los firmantes de la
nota, Andy Naylor and Felipe

Cárdenas, resaltaron su hablar
suave, “casi incómodo” con
los periodistas, “quienes ten-
drían que acercarse lo más
posible para grabar los su-
surros del joven paraguayo”.

Aun así, para el periódico
norteamericano el joven valor
guaraní “lejos de las cámaras y
los micrófonos”, es “trabaja -
dor y valiente”.

“Gómez personifica lo que
la MLS quiere ser de manera
constante”, resume la nota. Es
decir, llegar joven a la MLS,
“cumplir” e ir a Europa.

Destacan a Gómez
en New York Times

Éxito. Diego Gómez tiene el presente y futuro en Brighton.

Cotizado. Miguel Amirón es sondeado por el Botafogo, flamante campeón de Brasil.
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Con Liverpool en la cima del
campeonato, el Chelsea ace-
chante y el Manchester City
que quiere despertar de una
vez de su ya larga pesadilla, la
fecha 18 de la Premier League,
la última del año, tendrá lugar
casi íntegramente hoy en el
llamado Boxing Day: La jor-
nada del día después de Na-
vidad en que, tradicional-
mente, se disputa el torneo
i n g l é s.

Uno de los dos equipos
con paraguayos en activo
compite hoy. Newcastle (8°
con 26 puntos), con Miguel
Almirón seguramente en el
banco, recibirá al ambicioso
Aston Villa, desde las 12:00.
Almirón, además, tiene ciertas
posibilidades de dejar a las
Urracas, pero no se irá sobre la
base de un préstamo, solo con
una venta. Como lo adelantó
ÚH, Botafogo, de Brasil, es
uno de los interesados, así lo
corroboró ayer O’Globo .

Recién mañana juega el
Brighton (10° con 25) de
Julio Enciso (en el banco) y
Diego Gómez (quien no está
disponible aún), contra Bren-

tford. El puntero Liverpool
(39 puntos) recibirá a las
17:00 al Leicester City, con
intenciones de seguir man-
teniendo la distancia de cua-
tro puntos y un partido me-
nos sobre el Chelsea (35).
Este, por su parte, será local a

las 12:00 frente a un incó-
modo Fulham.

Por su parte, Pep Guardiola,
entrenador del Manchester Ci-
ty, espera que el Boxing Day sea
su jornada de suerte cuando su
equipo juegue de local contra
Everton, en el partido que abri-

rá el día (09:30). El City perdió
9 partidos de los 12 que dis-
putó en todas las competen-
cias, en una racha de derrotas
inédita bajo el mando del DT
español. Arsenal, que ocupa la
tercera posición con 33 puntos,
enfrentará mañana al Ipswich.

El Boxing Day en la Premier y
Almirón en el radar del Fogão

Palacios está en Boca Juniors
El delantero chileno Carlos Palacios
se sumó ayer a los primeros tra-
bajos en las instalaciones de Boca
Juniors, su nuevo club.
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Narciso Meza
SAN PATRICIO, MISIONES

Disfrutando de unos días li-
bres con su familia, en San
Patricio, Misiones, Alexis Vi-
llalba de 25 años, habló de su
objetivo de conseguir una
transferencia internacional
para consolidar su carrera co-
mo futbolista profesional. Ac-
tivo lateral derecho y en oca-
siones de central del Sportivo
Luqueño, con buen trabajo en
la temporada, anhela ser
transferido al exterior en el
año 2025. Por ahora firmó un
nuevo contrato con el Kure
Luque por un año. Fue titular
casi todos los partidos del
torneo Clausura y tuvo un
papel preponderante en la
Copa Paraguay en la que Lu-
queño quedó tercero.

“En líneas generales, creo
que estoy cerrando un buen
año, ahora firmé un contrato
que me liga por un año más
con Luqueño donde me sien-
to bien, pero mi objetivo es
conseguir una transferencia
internacional; por eso voy a
seguir trabajando duro en mi
actual equipo a ver si no sale
este paso al exterior”, enfatizó.
Villalba aprovecha los pocos
días de vacaciones para com-
partir con sus padres, su her-
manito de 10 años, su esposa
y sus dos retoños.

También visita a otros fa-
miliares y amigos antes de
retornar a las prácticas este
jueves 27 de diciembre.

“Ahora estoy disfrutando de
mi familia y los amigos, por-
que el 27 de diciembre ya
volvemos a los entrenamien-
tos”, señaló.

Villalba es hijo de una pa-

reja de docentes que enseñan
en una escuela de Obligado,
Itapúa. “Yo nací en Obligado,
me crié unos años allí pero

luego vine a la escuela de
fútbol de San Patricio de don-
de es oriunda mi madre, de
allí pasé por la selección Sub

15 de Misiones y fui a Guaraní
donde hice todas las inferiores
hasta debutar en Primera en el
2019 con Gustavo Florentín
(como entrenador)”, recordó.
Su padre es oriundo de Santa
Rosa, pero al igual que su
madre, trabaja desde hace 28
años en la docencia.

“En las vacaciones estamos
siempre en nuestra casa de
San Patricio”, mencionó.

“Ahora estoy concentrado
en lo que va a ser el año
jugando en Luqueño, pero mi
sueño es obtener una trans-
ferencia al fútbol extranjero”,
manifestó.

El jugador de 1,79 de es-
tatura y un peso de 75 kilos, es
uno de los tantos futbolistas
misioneros que militan en el
fútbol nacional e internacio-
nal destacándose actualmente
en el exterior los Gómez, Gus-
tavo y Diego, embajadores del
fútbol misionero.

Alexis Villalba sueña
con jugar en el exterior

Familiar. Alexis Villalba comparte con sus padres en su casa de San Patricio, Misiones.

Íntimo. Villalba junto a su esposa e hijos en su pueblo.

Deportivo Recoleta

En busca de amistosos para ver el potencial

Deportivo Recoleta volverá a
Primera División en el 2025 y
tras conseguir su ascenso de la
Intermedia depuró su plantel,
sumó a algunos jugadores y
ahora busca ver su capacidad
contra otros equipos.
Luis Vidal, su presidente, con-
firmó lo que se vendrá para
este final e inicio del próximo

año: “Tenemos un amistoso
con Tembetary el 30 de di-
ciembre y estamos hablando
con Cerro, con otros clubes
para poder foguearnos y ver
cómo estamos para el debut
en Primera”, mencionó a la
1080 AM. Con respecto a
delantero a sumar, espera
contar con Kevin Parzajuk.

2 de Mayo

Sergio Bareiro llega a la Azotea del país

El delantero Sergio Bareiro
(26 años, foto) de pasado en
Nacional y Sportivo Amelia-
no, se sumará a las filas del 2
de Mayo de Pedro Juan Ca-
ballero. Con Bareiro, son cua-
tro las incorporaciones del
Gallo Norteño, además de
Sergio Sanabria (volante ex

Carapeguá), Mathías Martí-
nez (ex Guaraní) y Fernando
Ruiz Díaz (ex Sol). Con res-
pecto a las salidas, el DT Felipe
Giménez apuntó: “Nuestra
base sigue, es normal que
haya sondeos, pero mientras
no haya algo concreto, sigo
contando con todos”.

Ronda por los Clubes
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Fernando Fernández ha vuel-
to a su lugar en el mundo,
Guaraní.

Tras su salida de Cerro Por-
teño, en un año donde dis-
putó 39 partidos con 12 goles
y una asistencia, Fer Fer acor-
dó su contrato por un año
con el Aurinegro en la previa a
la Navidad.

Los números del Queso
son extraordinarios con la ca-
miseta legendaria, donde en
25 partidos anotó 127 goles y
generó 18 asistencias.

Es por lejos, el goleador
histórico del club y buscará
seguir acrecentando su marca

en el año 2025.
Pese a tantos goles, Fer Fer

aún no ha podido salir cam-
peón con el Cacique, una
meta que se trazó desde este
año el plantel bajo la batuta
de Francisco Arce.

Con Fernández, son cinco
las incorporaciones que su-
mó el club en este mercado
de pases: Diego Fernández
(volante ofensivo), Richar To-
rales (delantero), Cristian Pa-
lacios (delantero) y William
Mendieta (volante creativo).

El plantel regresa hoy a la
pretemporada en el Centro
de Alto Rendimiento.

Fernando Fernández está
de vuelta en la Toldería

Goleador. Fer Fer volverá a ponerse la camiseta de Guaraní, donde supera 100 goles.

Por los costados
El mercado de pases no
está cerrado para Gua-
raní, que aún está bus-
cando volantes tanto
por izquierda como por
derecha.
Recordemos que se le
fueron siete jugadores,
caso Estivel Moreira, Ri-
chard Prieto y Matías
Martínez, estos últimos
que hacían la labor de
volantes extremos que
alimentaban a los delan-
teros en la ofensiva.

lll

El central paraguayo Mateo
Gamarra se integra hoy a la
pretemporada de su club, At-
hletico Paranaense, que el
próximo año militará en el
Brasileirão B (Segunda Di-
visión de Brasil). El jugador
pasó Navidad en su Con-
cepción natal y tras charlas
con la dirigencia de Olimpia,
donde se enteró de la in-
tención de repatriarlo, fue a
cumplir su contrato.

Recordemos que Gamarra
tiene dos años más de con-
trato en una transferencia que
significó el pago de USD 3,2

millones por el 75% del pase.
Las relaciones entre directivas
de Paranaense y Olimpia son
buenas y no se descarta con-
seguir un préstamo.

Misma situación ocurre
con el también zaguero y
concepcionero Robert Rojas,
que debe viajar a Buenos Ai-
res para presentarse en River
Plate para la pretemporada,
extender su contrato un año
más y ahí salir a préstamo
para recalar en Olimpia.

Otro nombre que suena es
el del argentino Lisandro Ló-
pez, central de 35 años, del
Burgos de España.

Entre la vuelta de Mateo y
otros nombres que suenan

Por un delantero
El mercado de pases del
Franjeado volvió a tener
más nombres para re-
forzar la delantera.
Tras el sondeo por Isi-
dro Pitta, quien firmó
con el Red Bull Bragan-
tino en las últimas horas
sonó otro delantero pa-
raguayo y también ex
Olimpia, Adam Bareiro.
El Zorrito no sería teni-
do en cuenta por River
Plate este 2025, lo que
facilitaría la operación.

¿Regresa? Mateo Gamarra confirmó que estaría contento de volver a Olimpia.
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La vuelta
de un hijo
dilecto
l Roberto Gatito Fernández regresará
a Cerro Porteño tras ganar la Liber-
tadores y el Brasileirão con Botafogo.
lll

Roberto Júnior Fernández, hijo
del legendario Roberto Gato Fer -
nández, vuelve a su casa, a Cerro
Porteño, como uno de los re-
fuerzos estelares. Tiene dos títulos
con el Ciclón: Apertura 2009 y
Clausura 2013. Su último juego
vistiendo la Azulgrana fue el 6 de
junio de 2014, en un empate 5-5
ante Guaraní por la fecha 18 del
torneo Apertura con goles de Julio
Dos Santos, Óscar Romero, Gui-
llermo Beltrán y doblete de Ro-
dolfo Gamarra.

De ahí se dieron pasos por
Vitória, Figueirense y desde el
2027 en Botafogo, donde viene de
consagrarse campeón de la Copa
Libertadores y el Brasileirão, al-
ternando en la portería con el
guardameta John. Si bien Fer-
nández llega con 36 años, lo toma
en un gran momento dentro de la
Selección Nacional. Resta saber
qué pasará con Jean Fernandes, si
continúa o es transferido.

La otra sorpresa en el mercado
de pases en su versión Navidad
para el Ciclón fue el arribo de
Gastón Giménez, el ex seleccio-
nado nacional llegado de EEUU.

El defensor central argentino
Abel Luciatti es el nombre
apuntado por la dirigencia
del club Cerro Porteño para
llegar como tercer refuerzo
en este mercado de pases.
De 31 años y con contrato
que finaliza este 31 de di-
ciembre con Lanús, Luciatti
llegará con pase en mano a
Barrio Obrero.
Este año, el defensor sumó
32 partidos entre liga local y
Copa Sudamericana, donde
asistió en un gol, recibió
cuatro tarjetas amarillas y

una roja, todas estas por la
Liga Argentina.
Será la segunda experiencia
internacional para Luciatti
tras un breve paso por el
Renofa Yamaguchi de la Se-
gunda División de Japón,
donde en el 2017 solamente
disputó 12 partidos.
Su carrera se basó en clubes
argentinos: San Lorenzo, Al-
magro, Platense, San Martín
de Tucumán, Tigre y este
último paso en Lanús, con
Copa Sudamericana.

Abel Luciatti, el tercero por llegar
Resonante.

La Copa Liber-
tadores se

hizo eco de la
contratación

del Gatito Fer-
nández por

parte de Cerro
Porteño.

Anunciado. Gas -
tón Giménez, el
argentino nacio-
nalizado para-
guayo, viene del
Chicago FC de la
MLS de EEUU.


